
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

«Кинжал» в ножнах
Для гиперзвуковых ракет готовят инфраструктуру

Алексей Рамм, Богдан Степовой

В России завершается развёрты-
вание инфраструктуры для ги-

перзвуковых комплексов «Кинжал». 
Специальные объекты для ракет воз-
водятся на нескольких военных аэ-
родромах. В их число входят скла-
ды хранения, а также площадки для 
ремонта, обслуживания и провер-
ки гиперзвуковых боеприпасов. Ра-
нее министр обороны Сергей Шойгу 
сообщил, что в Воздушно-космиче-
ских силах (ВКС) уже сформирован 
авиационный полк МиГ-31 с ракета-
ми «Кинжал», ожидается вооружение 
ими и дальних бомбардировщиков Ту-
22М3. Что представляет собой спец-
арсенал для ракет, защиты от которых 
нет ни у одной страны мира, — в мате-
риале «Известий».

Как рассказали «Известиям» ис-
точники в Министерстве обороны, 
в настоящее время оборудуется ин-
фраструктура для частей ВКС, ко-
торые будут использовать гиперз-
вуковые авиационные ракетные 
комплексы «Кинжал». В нескольких 
регионах России подготавливаются 
арсеналы для хранения и площадки 
для ремонта, обслуживания и тести-
рования гиперзвуковых ракет. Ме-
ста расположения объектов, где бу-
дут размещаться новейшие ракеты, 
не разглашаются.

Министр обороны России Сергей 
Шойгу на коллегии военного ведом-
ства в декабре прошлого года заявил, 
что в составе ВКС уже сформирован 
первый авиационный полк истреби-
телей МиГ-31 с гиперзвуко-
выми ракетами «Кинжал».
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Траурные каникулы
Что Казахстан пережил за первую декаду января и кто стоит за беспорядками

Максим Ходыкин, Евгений Кузнецов

О бстановка в Казахстане посте-
пенно стабилизируется — все 

ранее захваченные здания освобож-
дены, а главное — люди говорят, что 
стало спокойнее. Но в городах, где 
гремели беспорядки, ещё продол-
жаются задержания: в отделения до-
ставили более 5 тыс. человек. И сре-
ди них очень много иностранцев, 
отмечают корреспонденты «Извес-
тий», которые работают на месте со-
бытий. Возбуждено 125 уголовных 
дел, сообщается о более сотни по-
гибших и ещё подсчитывается ущерб 
от погромов. По самым предвари-
тельным оценкам, только для бизне-
са он превысил $200 млн. И хотя пово-
дом для протестов было повышение 
цен на сжиженный газ, за восемь дней 
стало очевидно — дело не в этом, от-
мечают эксперты. В руководстве Ка-
захстана зафиксировали мощную 
медиаподдержку мятежников, а в Гос-
думе РФ не исключают внешнего вме-
шательства.

Что происходит в Казахстане сей-
час и близка ли развязка кризиса — 
разбирались «Известия».

10 января в Казахстане объявле-
но днём общенационального траура 
по погибшим в беспорядках, которые 
начались 2 января. Участники митин-
гов сначала выступали против роста 
цен на сжиженный газ. Цены снизили, 
но акции не прекратились, а напро-
тив, переросли в погромы и воору-
жённые нападения. Сейчас, однако, 
обстановка постепенно стабилизи-
руется, о чём сообщают не только 
власти страны, но и оче-
видцы.

Женевская битва
Чего ожидать от переговоров Москвы и Вашингтона  
по безопасности

Мария Васильева

В России надеются, что консульта-
ции с США по гарантиям безопасно-

сти 10 января будут конструктивными. 
Об этом «Известиям» заявили в комите-
те Госдумы по международным делам. 
На повестке встречи — контроль над 
вооружениями и ситуация на Украине, 
9 января прошёл первый раунд перего-
воров в узком составе. Ранее МИД РФ 
уже представил проект договора с США 
по гарантиям безопасности. В Госдепе, 
в свою очередь, заявили, что готовы об-
суждать российские предложения, од-
нако ряд из них «неприемлем» для аме-
риканцев и европейцев. Как отметили 
опрошенные «Известиями» эксперты, 
сам факт этого диалога — достижение 
российской дипломатии, поскольку ра-
нее все предложения Москвы в сфере 
безопасности отвергались без попыт-
ки их обсуждения.

9 января в Женеву прибыла россий-
ская межведомственная делегация, 
возглавляемая заместителем мини-
стра иностранных дел России Сергеем 
Рябковым. Вечером этого дня прошёл 
первый раунд переговоров РФ и США 
по вопросам безопасности в узком со-
ставе. Российско-американские кон-
сультации в широком формате назначе-
ны на 10 января. Они станут основным 
раундом в череде переговоров Москвы 
с Западом. 12 января пройдёт заседа-
ние Совета Россия — НАТО, а 13 января 
встретятся представители РФ и ОБСЕ.

Как заявил 9 января Сергей Ряб-
ков, Россия едет на переговоры с США 
и НАТО «не с протянутой рукой», 
а «с чётко сформулированной зада-
чей, которую необходимо решить 
на тех условиях, которые мы сформу-
лировали». Основные надежды Москва 
возлагает всё-таки на переговоры с Ва-
шингтоном. Как отмечал ранее глава 
МИДа Сергей Лавров, предложенный 
Москвой альянсу договор по гаран-
тиям безопасности «совершенно нео-
бязательно» готовить по линии Сове-
та Россия — НАТО. При этом министр 
подчеркнул, что на переговорах с США 
Москва намерена придерживаться 
твёрдой линии на отстаивание наци-
ональных интересов и отказ от одно-
сторонних уступок. Замглавы МИД 
РФ Александр Грушко, в свою очередь, 
выразил надежду, что двусторонние 
российско-американские консульта-
ции «трансформируются в перегово-
ры по нашим проектам соглашений». 
При этом дипломат отметил: если 
НАТО и США не отреагируют на тре-
бование Москвы о гарантиях безопас-
ности, это может привести к новому 
витку конфронтации.

Напомним, 17 декабря МИД РФ опу-
бликовал проекты договора с США 
о гарантиях безопасности и соглаше-
ния о мерах обеспечения безопасности 
РФ и государств — членов НАТО. Они 
были переданы помощнику госсекре-
таря США Карен Донфрид 15 декабря. 
В частности, Россия предлагает США 
принять обязательства исключить 
дальнейшее расширение НАТО на вос-
ток и отказаться от приёма в альянс 
республик, которые ранее 
входили в СССР. 

Путешествие ко времени
В ЕС надеются встретить туристов из России весной

Мария Васильева

В Европейской комиссии по туризму 
(ЕТС) «Известиям» заявили, что на-

деются на полноценное открытие гра-
ниц ЕС для россиян весной 2022 года. 
При этом в организации отметили, что 
многое будет зависеть от решения ВОЗ 
по российскому «Спутнику V». Евроко-
миссия (ЕК) тем временем ещё в кон-
це прошлого года предлагала начать 
пускать путешественников из всех 
стран с 10 января, если они привиты 
одобренной ВОЗ вакциной или пере-
болели. Как рассказали «Известиям» 

в Евросовете, они настоятельно ре-
комендовали утвердить эти правила, 
однако детали до сих пор согласуют-
ся странами. Не исключено, что но-
вый штамм «Омикрон» изменит пла-
ны ЕС по возобновлению туризма. Что 
нужно знать прежде, чем планировать 
путешествие в Европу, — в материале 
«Известий».

В 2022 году Евросоюз надеется воз-
обновить приём туристического по-
тока в привычном объёме. Как рас-
сказали «Известиям» в Европейской 
туристической комиссии (European 
Travel Commission, ETC), отрасль го-

това к встрече с путешественника-
ми отовсюду.

— С учётом высоких показателей 
вакцинации в ЕС (по данным на ко-
нец декабря, 83,7% взрослого населе-
ния стран ЕС привиты. — «Известия»), 
распространения европейских «зелё-
ных паспортов» (аналог российских 
сертификатов о вакцинации. — «Из-
вестия») и строгих правил, введённых 
системой здравоохранения, безопас-
ные путешествия стали возможны-
ми, — заявил «Известиям» исполни-
тельный директор ETC 
Эдуардо Сантандер.
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Женевская битва
A Помимо этих требований 

Москва настаивает на воз-
вращении ядерного оружия на терри-
торию Штатов и отказе от его разме-
щения в других странах.

В Вашингтоне, в свою очередь, под-
твердили готовность к диалогу. Офи-
циальный представитель Госдепар-
тамента Нед Прайс заявил 28 декабря, 
что переговоры с РФ будут включать 
обсуждение обеспокоенностей обеих 
сторон, но США рассчитывают на по-
тенциал открытых каналов диалога 
и дипломатии. При этом представитель 
ведомства подчеркнул, что Вашингтон 
не будет обсуждать вопросы союзни-
ков и партнёров без их присутствия.

— Будут области, где мы можем до-
биться прогресса, и, уверен, такие об-
ласти, где мы не согласимся. Это — суть 
дипломатии, — добавил Нед Прайс.

И хотя на брифинге 5 января пресс-
секретарь Белого дома Джен Псаки 
отказалась комментировать итоги 
будущих переговоров с Россией, как 
сообщили газете The Washington Post 
знакомые с планами американской 
администрации источники, на этой 
встрече Вашингтон намерен обсудить 
вопросы размещения ракет и масштаб 
проводимых в Европе военных учений. 
Кроме того, Белый дом планирует уз-
нать серьёзность намерений Москвы 
в отношении урегулирования украин-
ского кризиса.

Как заявил «Известиям» замести-
тель председателя комитета Госдумы 
по международным делам Алексей 
Чепа, российская сторона надеется 
на конструктивный диалог в области 
гарантий безопасности.

— Наши предложения активно об-
суждаются на всех уровнях (на Запа-
де. — «Известия»). Так что сказать, что 
конструктива нет, уже нельзя. Мы бу-
дем надеяться на благоразумие, — за-
явил «Известиям» депутат.

По его словам, то, что диалог РФ 
и США продолжается, уже очень важно.

— Обсуждается ведь и встреча в фор-
мате один на один глав государств, 
и она может также состояться уже в ян-
варе, — подчеркнул политик.

Как сообщил 28 декабря пресс-пул 
Белого дома, на вопрос журналистов, 
будет ли Джо Байден лично встре-
чаться с Владимиром Путиным в ян-
варе, американский президент сказал: 
«Посмотрим».

В Госдепе на вопрос «Известий», ка-
кие положения российского проекта 
договора США готовы рассмотреть, за-
явили, что ранее их позицию уже сфор-
мулировал Белый дом.

На пресс-конференции 17 декабря 
представитель Белого дома отмети-
ла, что американские власти готовы 
вести переговоры с РФ по её пред-
ложениям по безопасности, но счи-
тают, что в них есть неприемлемые 
элементы. «Мы получили от россий-
ской стороны ряд конкретных пред-
ложений... Мы поделились ими с на-
шими союзниками. Как мы сказали, 
мы готовы обсуждать их, однако там 
есть некоторые моменты, в этих до-
кументах, которые, как знает РФ, бу-
дут неприемлемы... Но там есть дру-
гие элементы, с которыми мы готовы 
работать», — отметили в резиденции 
Джо Байдена.

Директор Центра военно-полити-
ческого анализа в Гудзоновском ин-
ституте Ричард Вайц заявил «Извес-
тиям»: большая часть текста договора 
для США неприемлема. Например, по-
ложение о том, что стороны будут воз-
держиваться от развёртывания своих 
вооружённых сил в регионах, где это 
может быть воспринято другой сто-
роной как угроза её национальной без-
опасности.

— Этот запрет может распростра-
няться на любые действия, которые 
вторая сторона сочтёт нежелательны-
ми. Это слишком субъективно, — отме-
тил политолог.

По его мнению, логике международ-
ной политики противоречит и требо-
вание не создавать условий или ситу-
аций, которые могли бы представлять 
или быть расценены в качестве угро-
зы для национальной безопасности. 
Страны вряд ли могут «не укреплять 
свою безопасность индивидуально, 
в рамках международных организа-
ций, военных союзов или коалиций 
за счёт безопасности других сторон», 

Творение мира
Как живёт Казахстан под охраной военных ОДКБ

Антон Лавров, Алексей Рамм, 
Богдан Степовой

В Казахстане 9 января завершилось 
развёртывание коллективных миро-

творческих сил ОДКБ. Военные из Рос-
сии, Армении, Белоруссии, Киргизии 
и Таджикистана приступили к охране 
стратегических объектов — по инфор-
мации «Известий», отдельный план дей-
ствий был разработан для обеспечения 
безопасности космодрома Байконур. 
Власти Казахстана уже заявляют о ста-
билизации обстановки в стране, а во-
енные эксперты отмечают, что избе-
жать развития событий по сценарию 
террористов, который уже был проде-
монстрирован в ближневосточных го-
сударствах, помогла именно быстрая 
реакция ОДКБ. О том, как живёт Ка-
захстан под охраной миротворческих 
сил, — в материале «Известий».

К концу первой недели ново-
го года южная столица Казахстана 
уже мало похожа на город, где всего 
лишь несколько дней назад беснова-
лись погромщики и звучали выстре-
лы. В воскресенье на улицах Алма-Аты 
воцарилась тишина — свободные до-
роги, редкие прохожие неспешно идут 
по своим делам. Но большинство жи-
телей всё ещё предпочитают лишний 
раз не выходить из дома — тем более 

что пока предприятия и многие мага-
зины закрыты. Работающие торговые 
точки принимают только наличные, 
и тем, у кого нет запаса купюр, при-
ходится непросто: большинство бан-
коматов либо разграблено, либо в них 
нет денег.

Напоминанием о том, что ещё не-
давно ситуация в городе была чрезвы-
чайной, служат бронетранспортёры 
и бронеавтомобили, стоящие на важ-
ных точках. Миротворцы ОДКБ взяли 
под охрану аэропорт, российское кон-
сульство, объекты инфраструктуры.

О завершении развёртывания кон-
тингента 9 января сообщил команду-
ющий миротворческой группировкой 
ОДКБ генерал-полковник Андрей Сер-
дюков. По его словам, военные оста-
нутся в стране до полной стабилиза-
ции обстановки.

В этот же день завершилось и фор-
мирование единого штаба миротвор-
ческой операции ОДКБ, сообщили ис-
точники «Известий» в Минобороны. 
В состав штаба вошли представите-
ли всех воинских контингентов стран 
организации, а также военнослужа-
щие и гражданский персонал силовых 
структур Казахстана, уточнили собе-
седники редакции. По их данным, штаб 
уже приступил к выполнению «постав-
ленных перед ним задач».

Конечно, в городе то и дело встре-
чаются места, где с первого взгляда 
видишь — здесь был настоящий по-
гром. Одно из них — торговый центр 
«Март» в старом центре. В ночь на 6 ян-
варя толпа разбила двери и разнесла 
всё, что было внутри. Каждая витри-
на окружена горами осколков. Вскры-
ли даже терминал для пополнения сче-
тов и унесли оттуда все деньги.

— Мы были в этом торговом центре 
5 января, надо было снять наличные 
в банкомате, — вспоминают Дмит-
рий Зехов и Мария Бекасова, прожи-
вающие в этом районе. — Всё работа-
ло, ходили люди. Утром следующего 
дня всё было сломано — разгромлен-
ный базар, ломбард, магазины. Пош-
ли к банкомату снять деньги — он ва-
ляется раскуроченный. Было очень 
страшно, все эти дни почти не выхо-
дили, смотрели новости по телеви-
зору. Когда сообщили о вводе миро-
творцев, поначалу было тревожно: 
думали, воевать начнут. Но сейчас ви-
дим, что они просто охраняют. Теперь 
мы чувствуем себя, конечно, спокой-
нее. Но иногда думаешь: может, боеви-
ки сейчас где-нибудь бегают. От этого 
не по себе. Думаю, беспорядки, убий-
ства были спровоцированы приезжи-
ми из-за рубежа. У жителей Алма-Аты 
менталитет другой. Некоторые мест-
ные могли воспользоваться ситуацией 
и поучаствовать в мародёрстве, но на-
силие — не про них.

Больше всего жителей сейчас зани-
мает вопрос, как прожить следующие 
десять дней, пока будут действовать 
чрезвычайное положение и комен-
дантский час. Люди живут на сбере-
жения, которые есть не у всех, и очень 
ждут возвращения на работу.

— Налички нет, продуктов в тех ма-
газинах, что открыты, нет. Ни молока, 
ни муки, ни круп, — говорит Мария Бе-
касова. — Очень хочется, чтобы всё это 
поскорее закончилось.

Преподавательница химии Жанар 
Суанбекова живёт в Алма-Ате с рожде-
ния. Всю последнюю неделю она про-
вела дома — ухаживала за больной ма-
мой. По её словам, будучи человеком 
религиозным, страха Жанар не ис-

пытывает, но прибытие контингента 
ОДКБ придаёт ощущение спокойствия.

— Они же миротворцы и пришли нам 
помогать, — говорит женщина. — Терро-
ристы из Сирии и Афганистана понае-
хали сюда с оружием, хотели военный 
переворот сделать. Слава Богу, наш на-
род остался в мире и согласии. Я уве-
рена, что все, кто участвовал в бесчин-
ствах, не местные. Мы, алмаатинцы, 
очень дружный народ.

Пара средних лет из пригорода Ал-
ма-Аты своих имён называть не хочет — 
претензий к властям Казахстана у них 
немало, но беспорядки вызвали ещё 
большее возмущение.

— Начали на простых людей напа-
дать, базары крушили, — наперебой 
рассказывают они. — А больницы за-
чем разбомбили? Больницы при чём?

Бандиты были в основном приез-
жими, говорит 72-летний Абдулла Ка-
римов. Уйгур по национальности, де-
сять лет назад он переехал в Алма-Ату 
из Ташкента.

— Но ведь были местные, кото-
рые им помогали,  — сетует он.  — 
А мародёры-то кто? Жрать-то хочется, 
одежду хочется, а все нищие. Говорят, 
они пили, все пьяные были...

Транспортные самолёты Ил-76МД, 
которые доставили в Казахстан по-
следние подразделения десантников 
и технику, возвращаются в РФ не пу-
стыми. Из Казахстана вывозят рос-
сийских граждан, которым не повез-
ло оказаться в республике в эти дни. 
Первыми тремя рейсами из аэропорта 
Алма-Аты на родину вернулись 500 че-
ловек.

Школьницы из Екатеринбурга Соня 
Абрашкина и Сара Джарич приехали 
сюда с родителями на праздники по-
кататься на лыжах. Но отдыхать при-
шлось недолго.

— 5-го числа услышали взрывы, 
очень испугались, — рассказывают де-
вочки, — Не знали, что происходит, что 
будет дальше. По ночам были слышны 
сирены. Стало гораздо спокойнее, ког-
да увидели российских военных. Жаль, 
конечно, что не успели побывать там, 
где хотели. Но сейчас главное — до-
браться до дома, мы очень волнуемся.

Местный житель Дмитрий Комнин 
провожает на рейс до Москвы дочь. 
Она гражданка России, в Алма-Ату 
приехала провести праздники с отцом.

— Все дни сидели дома, чтобы не на-
рываться — толпа была неадекват-

ная, — рассказывает о «каникулах» 
собеседник «Известий». — Когда узна-
ли, что ОДКБ направляет войска, в лю-
дей вселилось спокойствие. Не знаю, 
можно ли было своими силами со всем 
этим справиться. Да и жертв могло бы 
быть больше. Сейчас в городе тихо, 
главное неудобство — отсутствие ин-
тернета. Из-за этого трудно снять на-
личные.

По данным на 9 января, в консуль-
ство РФ подали заявки с просьбой 
о вывозе 1600 российских граждан. 
С 10 января военно-транспортная авиа-
ция России продолжит выполнять рей-
сы в Москву. Примечательно, что сре-
ди вылетевших есть даже гражданин 
Франции. Константин Ландо называет 
себя «русским французом». По его сло-
вам, сначала он обратился за помощью 
во французское посольство, но там ему 
помочь не смогли: Константину даже 
показалось, что европейцы не совсем 
понимают, что на самом деле происхо-
дит в Казахстане.

Россиянин Алексей Фролов уже по-
кинул Казахстан на военном самолёте. 
По его словам, пару дней назад он и его 
семья вдруг оказались в одной из са-
мых горячих точек на планете. Чтобы 
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В ожидании развязки

Константин Косачёв

Заместитель председателя 
Совета Федерации

П рошлый год стал во многих отно-
шениях знаковым для междуна-

родной повестки. Сменились некото-
рые ключевые фигуры мировой сцены: 
в США — новый президент, в Германии — 
новый канцлер, новые лидеры в Изра-
иле и Иране.

Драматичным образом сменилась 
власть в Афганистане, и эта смена 
стала громким актом провала двад-
цатилетней миссии США в республи-
ке, последствия которого будут ска-
зываться ещё долго.

В 2021-м, в отличие от 2020 года, 
пандемия коронавируса, которая 
по-прежнему оказывала влияние 
на все процессы в мире, стала уже 
в чём-то привычным негативно-си-
стемным фактором политики и эко-
номики, который приходится прини-
мать во все расчёты на перспективу.

Но самые главные, на мой взгляд, 
события разворачивались вокруг 
проблематики стратегической ста-
бильности и безопасности. Имен-
но поэтому мощным финальным ак-
кордом года стали проекты договора 
с США о гарантиях безопасности 
и соглашения о мерах обеспечения 
безопасности России и государств — 
членов НАТО, переданные амери-
канской стороне 15 декабря, и — что 
менее привычно для классической 
дипломатии — представленные ми-
ровой общественности 17 декабря. 
Этот нетрадиционный ход отража-
ет характерную для последних лет 
картину: мы сталкиваемся с нарас-
тающим валом лжеинтерпретаций 
и фейков чуть ли не во всём, что ка-
сается внешней политики России, 
её намерений и мотивов.

Попытки навязать миру фиктив-
ную повестку вообще стали нор-
мой для нынешнего времени. То всё 

происходящее пытаются предста-
вить в виде нарастающей борьбы де-
мократий с автократиями («Саммит 
за демократию»). То искусственно 
стремятся вернуть в список обсуж-
даемых тем Крым («Крымская плат-
форма»). То тему изменений климата 
хотят превратить в некий инстру-
мент недобросовестной конкурен-
ции и дискредитации тех, кто идёт 
не в ногу («Климатический саммит»). 
То на повышенных тонах обсуждают 
сроки нападения России на Украину 
как нечто вполне решённое.

Подмена причин следствиями во-
обще стала ключевым моментом то-
тального взаимного непонимания 
между Западом и Россией, которое 
привело к острейшему кризису за де-
сятилетия, сравнимому с Карибским.

Причиной называют некую агрес-
сивную политику России по отно-
шению к Украине, однако на деле всё 
ровно наоборот: украинский сюжет 
возник как следствие расширения 
влияния евро-атлантических струк-
тур на Восток, по сути — за наши 
«красные линии». Когда Россию упре-
кают в том, что она, мол, хочет возро-
дить логику «сфер влияния», то это 
опять подмена смысла: Россия, на-
оборот, продвигает идею «сфер не-
влияния», отказа от попыток вовлечь 
в военно-политические структуры 
всё новые и новые государства, что 
становится объективным фактором 
угрозы для РФ.

Формулировка ст. 1 российского 
проекта соглашения с НАТО говорит 
о том, что его участники в отноше-
ниях между собой руководствуются 
принципами сотрудничества, равной 
и неделимой безопасности и не укре-
пляют свою безопасность за счёт 
безопасности других. Это в полной 
мере соответствует тому, что запи-
сано в базовых документах в этой 
сфере, в частности в Парижской хар-
тии для новой Европы 1990 года, 
где, к слову, НАТО не упоминается 
ни разу.

Отказ от российских предложе-
ний будет означать отказ стран Запа-
да и от общепризнанных принципов, 
на которых базируется европейская 
безопасность. И аргументы по пово-
ду свободы выбора альянсов — от-
говорка не самая убедительная. 
Да и со свободой всё не так просто: 
нередко выбор в пользу НАТО — во-
все не естественный ход событий, 
а результат многолетней обработки 
элит, лидеров общественного мне-
ния, вкачивания немалых средств, 

что в ином случае на Западе бы за-
клеймили как коррупцию. Но тут это 
называется «поддержкой демокра-
тии» — на деле же не демократии, а ге-
ополитической переориентации. 
Ну а уж то, как правдами и (больше) 
неправдами «втаскивали» в НАТО 
Черногорию — вообще хрестоматий-
ный пример «свободы выбора наро-
дов».

И когда говорят, что это Россия на-
строила украинский народ в поль-
зу НАТО из-за своей «агрессии», 
то и здесь подмена причин следстви-
ями: это агрессию придумали, чтобы 
оказать влияние на умы украинцев. 
Не случайно так называемую АТО 
в киевских интерпретациях сменили 
на более пропагандистски выгодную 
«общевойсковую операцию» имен-
но в период, когда там присутствовал 
такой одиозный персонаж, как спец-
представитель США по Украине Курт 
Волкер.

Как бы то ни было, российские 
предложения в сфере безопасности 
будут центральной темой для обсуж-
дения РФ и США — НАТО на предстоя-
щий год. При этом президент России 
Владимир Путин был предельно кон-
кретен: отмахнуться и «заболтать» 
не выйдет. Многолетнего ожидания 
ответа под аккомпанемент расшире-
ния НАТО больше не будет. Кредит 
нашего доверия к Западу полностью 
исчерпался именно в 2021 году, и это 
очень серьёзно. В случае отказа США 
и НАТО дать гарантии безопасности 
России ответ Москвы может быть са-
мым разным, но, как подчеркнул пре-
зидент, выбор вариантов будет за-
висеть от рекомендаций именно 
военных экспертов. То есть не дипло-
матов, например. А отказ нас услы-
шать — это тоже ответ.

Но пока Владимир Путин отметил 
в целом позитивную реакцию адре-
сатов. Это обнадёживает, особенно 
учитывая, что мы имеем в плюсе ещё 
одно важное событие года: было ра-
тифицировано соглашение, продле-
вающее на пять лет действие догово-
ра СНВ-3. В июне состоялся саммит 
президентов России и США, диалог 
был продолжен по «прямой линии» 
в конце года, возобновились кон-
сультации в сфере стратегической 
стабильности. И ещё одно событие, 
которое не все, наверное, зафикси-
ровали для себя: Генассамблея ООН 
одобрила без голосования совмест-
ную российско-американскую ре-
золюцию о нормах поведения в ки-
берпространстве и предотвращении 

преступлений в этой сфере. Если 
учитывать разного рода обвинения 
Вашингтона в наш адрес в киберсфе-
ре, то момент, безусловно, важный.

Событие 2021 года, которое вся-
чески старались сорвать, — достро-
ен «Северный поток-2», даже при том 
что попытки блокировать старт его 
работы не прекращаются. И это так-
же станет одним из пунктов повест-
ки на 2022-й.

Одним из аргументов против за-
пуска СП-2 на Западе считают то, что, 
мол, увеличится зависимость ЕС 
от России. Однако эта логика не учи-
тывает того, что вырастет и обрат-
ная зависимость, и, соответствен-
но, возможность влияния на Россию. 
Когда связывает мало, интерес к ди-
алогу уменьшается, как мы видим 
это на примере отношений России 
и США — там критически малое чис-
ло тех же конгрессменов, которые бы 
лоббировали интересы, в частности, 
американского бизнеса в России. От-
сюда и та лёгкость, с которой штам-
пуют санкции и новые запреты. Глав-
ным следствием экономического 
разрыва с Европой будет не пресло-
вутое «изменение поведения» России, 
а активизация её связей с альтерна-
тивными игроками в экономике и по-
литике.

Нетрудно предсказать, что имен-
но в зависимости от диалога России 
и Запада будет развиваться и ситу-
ация в Донбассе. А не наоборот, как 
пытаются внушить миру на Запа-
де. Внутренний конфликт на Украине 
может быть прекращён (именно в та-
ком понимании) очень быстро — че-
рез диалог Киева с Донецком и Луган-
ском, что и предполагают Минские 
соглашения. Но для этого Запад дол-
жен осознать исчерпание полити-
ческих дивидендов для себя от рас-
кручиваемой им темы «российской 
агрессии». А это будет возможно по-
сле достижения договорённостей 
по гарантиям безопасности — если 
Украина перестанет быть искомым 
призом, то «агрессию» быстро свер-
нут те, кто её начал в виртуальном 
режиме — политики и политтехноло-
ги Украины и Запада.

2021 год оказался очень насыщен-
ным и веховым во многих отношени-
ях, и от 2022-го в этом смысле ждём 
развязок по некоторым направлени-
ям. Будем работать над тем, чтобы 
развязки были исключительно ди-
пломатическими и антикризисными. 
Верю, что это возможно.

С новым, 2022 годом!
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ОБСУДЯТ КОНТРОЛЬ НАД 
ВООРУЖЕНИЯМИ, СИРИЮ, 
СЕВЕРНУЮ КОРЕЮ, КИТАЙ 
И КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ
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«В обозримом периоде закрытость Китая будет сохраняться»
Посол РФ в КНР Андрей Денисов — о приёме туристов, цели по торговле в $200 млрд и признании вакцин

Наталия Портякова

В 2022-м не стоит ожидать возобнов-
ления туризма в Китай — из-за пан-

демии страна ещё долго будет оста-
ваться закрытой для иностранцев. 
Однако с этого года в КНР начнут по-
тихоньку возвращаться российские 
студенты. Об этом в интервью «Извес-
тиям» заявил посол РФ в Китае Андрей 
Денисов. Глава российской дипмис-
сии также рассказал о том, почему цель 
довести двусторонний товарооборот 
до $200 млрд к 2024 году не считается 
директивой и по какой причине торго-
во-экономическое сотрудничество Мо-
сквы и Пекина не нужно стимулировать 
политическими механизмами.

В последние годы объём двусторонней 
торговли России и Китая превышал от-
метку $100 млрд, а теперь две страны 
хотят довести его сразу до $200 млрд 
уже к 2024-му. За счёт чего это можно 
сделать и насколько реально подтол-
кнуть торгово-экономическое сотруд-
ничество некими политическими ме-
ханизмами?

Цель выйти на уровень $200 млрд 
товарооборота в районе 2024 года по-
ставлена, её озвучили руководите-
ли, но следует понимать, что это ско-
рее мобилизующий ориентир, нежели 
директивный. Это не значит, что надо 
кровь из носу выходить на эту цифру. 
Мы давно эту «магию цифр» остави-
ли в прошлом и ориентируемся на ка-
чественные показатели. Нас гораздо 
больше интересует товарный состав — 
прежде всего нашего экспорта в Китай. 
Многое также зависит от колебаний 
цен мирового рынка — а товары наше-
го экспорта очень этому колебанию 
подвержены. Это первое.

Второе. Давайте исходить из того, 
что подтягивание товарооборота на-
шей торговли под уровень политиче-
ских отношений — это не механическая 
задача. Бытие определяет сознание. 
Конечно, материальная база под от-
ношения должна быть подведена, 
но она уже сейчас достаточно внуши-
тельная. Пока рекорд по товарооборо-
ту — это показатель 2019 года, пример-
но $112–113 млрд. В 2020-м произошло 
небольшое сокращение — примерно 
до $108 млрд, но это в пределах стати-
стической погрешности. Мы вправе 
гордиться тем, что тяжёлый пандемий-
ный год прошли почти без потерь с точ-
ки зрения торговли с Китаем. За 2021-й 
будет около $140 млрд — то есть боль-

ше чем на треть по сравнению с пре-
дыдущим годом мы товарооборот на-
растили. Это следствие целого ряда 
факторов, связанных с конъюнкту-
рой мирового рынка, но политические 
факторы играли второстепенную роль.

На мой взгляд, уровень нашей тор-
говли соответствует уровню нашей 
экономики и нашим экономическим 
возможностям. Стимулировать его по-
литически я не вижу необходимости. 
Потому что играть роль должны мате-
риальные факторы, факторы взаим-
ной заинтересованности и взаимных 
возможностей по поставкам тех или 
иных товаров.

Многие эксперты считают: если со-
поставить постоянно укрепляющие-
ся политические связи России и Китая 
с торгово-инвестиционной сферой, 
то последняя всё ещё заметно отста-
ёт от динамики политического диало-
га. Вы на это как смотрите?

Правы те, кто говорит, что при вы-
соком уровне политических отноше-
ний торгово-экономическая часть 
в рядах отстающих. В Китае говорят 
так: в политике жарко, в экономике 
холодно, при этом сравнивая с США, 
главным торговым партнёром КНР, где 
всё наоборот. За 2021 год товарообо-
рот со Штатами у Китая опять вырос 
и составит около $700 млрд. И наши 
$140 млрд. Вот и сравните весовые ка-
тегории. Поэтому работать будем, на-
ращивать товарооборот будем.

Для этого есть стимулирующие 
факторы. Например, переход от про-
стого товарообмена к торговле инве-
стиционными проектами, при кото-
рых есть гарантированные поставки 
ресурсов для реализации этих про-
ектов. Есть перспективные отрасли, 
то же сельское хозяйство. С 2020 года 

место в наших экспортных статьях за-
нял природный газ, которого раньше 
не было. В 2019-м было подписано со-
глашение о вводе в эксплуатацию га-
зопровода «Сила Сибири», в 2020 году 
поставки имели опытный характер: 
договорились о 5 млрд кубометров, 
но чуть-чуть не дотянули. В 2021-м до-
говорились выйти на 10 млрд кубоме-
тров, а по факту получилось 15 млрд. 
Так что природный газ довольно бы-
стро занимает высокие места в нашем 
экспорте.

Традиционно нефтепродукты 
и продукты переработки нефти тоже 
представлены. За счёт углеводородов 
мы реализуем 60–70% стоимости на-
шего экспорта в Китай. Это и хорошо, 
особенно когда цены на мировом рын-
ке растут, и одновременно плохо, по-
скольку это моноспециализация экс-
порта. Нам надо расширять товарную 
базу экспорта.

По данным российского Центробан-
ка, на долю юаня приходится более 17% 
двусторонних торговых расчётов меж-
ду Россией и Китаем. А используют ли 
наши партнёры рубли?

Используют, но значительно мень-
ше, чем юани. Это опять-таки связано 
со структурой нашей торговли и её то-
варным составом — как экспорта, так 
и импорта. Нет здесь никакой мисти-
ки. Это первое.

Второе. Это ведь не прихоть какая-
то, что мы решили перейти на нацва-
люты. Это суровая необходимость. 
Это связано с политикой санкций, 
которая применяется и в отношении 
КНР, и в отношении нас. Под эту по-
литику подпадают крупнейшие ки-
тайские банки, с которыми мы имеем 
дело в расчётах по торговле, и соот-
ветственно расчёты замедляются, 
переводы денег иной раз становят-
ся невозможными. Это всё крайне 
неудобно. Так что здесь скорее тен-
денция связана с объективной ре-
альностью, а не с какими-то стра-
тегическими планами. Тем не менее 
тренд выбран.

А возможно ли, что Россия и Китай 
в обозримой перспективе вообще от-
кажутся от доллара во взаимной тор-
говле?

Нужно сочетание: там, где расчёты 
в долларах не влияют на саму техни-
ку внешнеторговых операций и опе-
раций по платежам, там нет необходи-
мости от них отказываться. А вот там, 

где влияют — а, к сожалению, влияют 
во многих отраслях, там приходит-
ся переходить на нацвалюты. Но го-
ворить о том, что мы в каком-то обо-
зримом будущем выйдем хотя бы 
на более чем половину товарооборо-
та в нацвалютах, это довольно амби-
циозная цель.

У нас есть наработанные методи-
ки, есть каналы передачи информации, 
которые позволяют уберечься от де-
структивного влияния тех, кто нала-
гает на нас санкции. Но всё это доста-
точно сложные вещи, и исходить здесь 
надо из реальности.

В отличие от многих стран, начавших 
с лета допускать к себе иностранных 
туристов, пусть и с массой предусло-
вий и ограничений, Китай так и не ос-
лабил жёстких мер в отношении граж-
дан других государств. Есть ли шанс, 
что в 2022 году границы КНР частично 
приоткроются?

Китай, это моё личное мнение, бу-
дет одним из последних, если не по-
следним, кто откроется для внешне-
го мира после того, как пандемия как 
минимум пойдёт на спад в глобаль-
ном масштабе. Поэтому в 2022 году 
не ждите какого-либо серьёзного от-
крытия.

В Китае принята ровно противопо-
ложная нашей модель реагирования 
на пандемию — модель полной закры-
тости и герметичности. Наша и в боль-
шей степени американская ситуация 
с COVID воспринимается китайцами, 
простите за выражение, как холерный 
барак. Они не понимают, как можно 
с таким уровнем заболеваемости ве-
сти такой открытый образ жизни.

Обижаться на китайских партнёров 
не следует. Они понимают издержки 
своей модели, но по-другому в КНР по-
ступить невозможно. Есть математи-
ческие модели, описывающие разные 
степени открытости. И если допустить 
такую открытость, как в других стра-
нах, то в Китае произойдёт взрывной 
рост заболеваемости. Поэтому в обо-
зримом периоде эта закрытость будет 
сохраняться.

  

Траурные каникулы
A — Проблем с вы летом 

не было. Сложно было до-
браться до аэропорта из-за комен-
дантского часа, поскольку я ехал 
из другого города. Обстановка в са-
мом Нур-Султане спокойная и тихая, — 
рассказал «Известиям» Ныгман, пас-
сажир рейса из Нур-Султана, который 
приземлился 9 января в московском 
Внуково.

Вокруг аэропорта в столице Казах-
стана выставлены блокпосты, а всех 
прибывающих проверяют, добавил он.

Стоит отметить, что многие веду-
щие авиакомпании мира приостано-
вили полёты в Казахстан, однако для 
застрявших там людей организованы 
вывозные рейсы. В частности, их вы-
полняет военно-транспортная авиа-
ция Минобороны РФ.

Труднодоступным для граждан 
остаётся интернет. При этом, по сло-
вам очевидцев, обстановка на ули-
цах крупнейших городов стала за-
метно спокойнее. Но выглядит всё 
вокруг жутко: многие торговые цент-
ры, в частности, в Алма-Ате разграбле-
ны, людей на улицах почти нет. Жи-
тели города рассказали «Известиям», 
что мародёры совершали грабежи от-
крыто, не боясь даже находящихся ря-
дом отделений полиции. Особой по-
пулярностью пользовались салоны 
сотовой связи и магазины с ювелир-
ной продукцией.

В городах, где гремели беспорядки, 
продолжаются задержания, а среди 
арестованных очень много иностран-
цев, отмечают корреспонденты «Извес-
тий», которые работают на месте со-
бытий. По их словам, в Нур-Султане 
интернет включают лишь на несколь-
ко часов в день, а банки и обменники 
всё ещё закрыты. О том, что их работа 
временно приостановлена в целях без-
опасности, сообщал Нацбанк страны. 
Впрочем, 10 января будут запущены 
платёжные системы центра межбан-
ковских расчётов для зачисления пен-
сий и зарплат на счета граждан.

Людям, которым тяжелее всего пе-
реживать подобный хаос, активно по-
могают волонтёры.

— Мы оказываем помощь одино-
ким пенсионерам, у которых нет воз-
можности снять наличные и выйти 
в интернет, — рассказала «Извести-
ям» доброволец в Нур-Султане Асия 
Есенбаева.

В столице действует комендант-
ский час, как и по всей стране,  — 

до 19 января. По предварительным 
оценкам Нацпалаты предпринима-
телей, ущерб от прошедших беспо-
рядков и погромов составил более 
$200 млн. В десяти регионах Казах-
стана выявлено 920 пострадавших 
субъектов бизнеса, из них в Алма-
Ате — 856. Но итоговые цифры, веро-
ятно, будут выше.

— Возбуждено 125 уголовных дел, 
в органы полиции доставлены 5,8 тыс. 
человек, среди них есть значительное 
число иностранцев. Во всех регионах 
страны ситуация стабилизирована, 
установлен контроль над оператив-
ной обстановкой, — говорится в со-
общении МВД страны.

Там также добавили, что правоох-
ранительные органы освободили все 
ранее захваченные административ-
ные здания, восстанавливается ра-
бота коммунальных объектов и си-
стем жизнеобеспечения.

По данным гостелеканала «Ха-
бар-24», за время беспорядков по-
гибли 164 человека (в частности, 103 — 
в Алма-Ате, 21 — в Кызылординской, 
10 — в Жамбылской, 8 — в Алматин-
ской областях). Однако в минздраве 
страны не подтвердили эти сведения.

Для стабилизации обстановки 
и предотвращения ещё больших тра-
гедий власти Казахстана запросили 
помощь союзников по ОДКБ. 5 янва-
ря глава страны Касым-Жомарт Тока-
ев сообщил, что обратился в органи-
зацию (в состав которой также входят 
Россия, Белоруссия, Киргизия, Тад-
жикистан и Армения) за содействи-
ем в преодолении террористической 
угрозы. Как говорили власти Казах-
стана, миротворцы не участвуют в бо-
евых операциях, а отвечают за при-
крытие и охрану государственных 
объектов. Советник экс-президента 
страны Нурсултана Назарбаева Ерму-
хамет Ертысбаев отмечал, что пере-
броска сил ОДКБ позволила избежать 
тысяч жертв: «Пока мы бы собрали, 
подтянули бы армию, на это недели 
две ушло бы... А вы можете себе пред-
ставить? Тысячи жертв были бы» (бо-
лее подробно о миссии ОДКБ читай-
те на стр. 2).

Протесты в Казахстане начались 
2 января, за несколько дней волна 
насилия прокатилась по крупней-
шим городам. Особенно ситуация 
обострилась в крупнейшем горо-
де и бывшей столице республики — 
Алма-Ате. Митингующие ворвались 

в здание администрации, подожгли 
здание прокуратуры и офис правя-
щей партии.

Исключительно жестоким было 
отношение к силовикам. На кадрах 
с места событий видно, что в толпе 
штурмовавших административные 
здания находились люди, экипиро-
ванные бронежилетами и касками. 
Сначала они избивали палками и дру-
гими подручными средствами пра-
воохранителей. Затем начали напа-
дать с оружием на магазины. Кареты 
скорой помощи, которые увозили 
в госпитали раненых силовиков, за-
брасывали камнями. В Сети появи-
лись кадры стрельбы по полицей-
ским. Несколько правоохранителей 
были убиты, а некоторые из них обе-
зглавлены.

— Обычные люди не могли себе 
представить, во что всё это выльет-
ся, — отметил в беседе с «Известиями» 
политолог Максим Жаров. — Эти про-
тесты начинались без насилия и раз-
грома административных зданий. 
Тихий, мирный протест. Здесь нуж-
но разделять протестующих и бан-
дитско-террористические элементы.

Президент Казахстана возложил 
вину за беспорядки на организован-
ные группы террористов, которые 
имеют мощную медиаподдержку. И.о. 
министра внутренних дел республи-
ки Ерлан Тургумбаев в эфире теле-
канала «Хабар-24» подчеркнул, что 
повсеместно протестующие демон-
стрировали профессиональные на-
выки.

— В их действиях отмечались дис-
циплина и организованность, в ме-
стах пребывания и перед нападением 
выводились из строя камеры улично-
го видеонаблюдения. Баррикадирова-
лись проезжие части, по периметру 
выставлялись наблюдатели, для ко-
ординации действий ими использо-
вались радиостанции, — рассказал он.

В Госдуме РФ допустили внешнее 
вмешательство в казахстанский кри-
зис.

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru
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поскольку в этом заключается цель 
усилий в области национальной обо-
роны, а также таких союзов, как НАТО, 
заявил Ричард Вайц.

— Однако официальные лица США 
всё-таки заявили, что некоторые ча-
сти предложений российской стороны 
могут стать основой для переговоров. 
Вероятно, одно из них — требование 
«проявлять сдержанность в военном 
планировании и при проведении уче-
ний для снижения рисков возможных 
опасных ситуаций, придерживаясь 
обязательств по международному пра-
ву, в том числе содержащихся в меж-
правительственных соглашениях», — 
отметил американский эксперт.

Кроме того, по мнению политолога, 
основой для более детального обсуж-
дения кризисного управления и дого-
ворённостей в военной сфере могут 
стать призывы к мирному разреше-
нию споров, дополнительные «горя-
чие линии» между военными и запрет 
на ведение ядерной войны.

— Я ожидаю откровенного обме-
на мнениями по ряду важных вопро-
сов — прежде всего по Украине, но так-
же по Белоруссии и Ирану. Возможно, 
США и РФ также обсудят контроль над 
вооружениями, Сирию, Северную Ко-
рею, Китай и кибербезопасность, — до-
бавил Ричард Вайц.

Как заявил «Известиям» директор 
Фонда изучения США имени Фран-
клина Рузвельта в МГУ Юрий Рогулёв, 
в любом случае, начав эти переговоры, 
России удастся по крайней мере сдви-
нуть процесс с мёртвой точки.

— Учитывая, что переговоры будут 
проходить в закрытом режиме, трудно 
давать прогнозы. Однако одна из целей 
РФ — сдвинуться с мёртвой точки. Ра-
нее никакие предложения российской 
стороны просто не рассматривались 
Западом, их игнорировали. Вспомнить 
хотя бы предложение РФ отказаться 
от размещения ракет средней и мень-
шей дальности вдоль границ. НАТО от-
махнулось сразу, на этом всё закончи-
лось, — подчеркнул эксперт.

По его словам, Россия выступа-
ет за то, чтобы эта встреча не превра-
щалась в «долгую говорильню», а что-
бы её итоги были оформлены в виде 
конкретных соглашений. «Конечно, 
США уже заявили, что они будут при-
держиваться своей излюбленной по-
зиции — что-то примем, что-то — нет. 
Тем не менее на этот раз отмахнуться 
им не удастся. Россия пойдёт на уступ-
ки только тогда, когда это сделает 
и другая сторона», — заключил Юрий 
Рогулёв.

Ранее Владимир Путин отмечал: 
любое предложение России по га-
рантиям безопасности может быть 
использовано для того, чтобы «за-
полнить его деструктивной работой» 
по созданию для РФ угроз на терри-
тории соседних стран. «Будут беско-
нечно болтать, бесконечно говорить 
о необходимости ведения перегово-
ров и ничего не делать, кроме того, 
что накачивать соседнюю страну со-
временными системами вооружения 
и наращивать угрозу для Российской 
Федерации, с которыми мы должны 
чего-то делать», — сказал глава госу-
дарства.

Научный директор клуба «Валдай», 
главный редактор журнала «Россия 
в глобальной политике» Фёдор Лу-
кьянов, в свою очередь, отметил, что 
готовность Запада к переговорам 
с РФ — это как минимум признание 
проблемы европейской безопасности.

— Сам факт таких переговоров, 
даже если они будут безрезульта-
тивными, можно считать определён-
ным достижением российской дипло-
матии, поскольку западная сторона 
косвенно признала проблемы евро-
пейской безопасности. До последне-
го времени её наличие отрицалось. 
Распространялось мнение, что есть 
только проблема с Россией, которая 
не желает играть по правилам. Сей-
час всё-таки проблема признана, есть 
предметный разговор. Это уже сдвиг, — 
подчеркнул политолог.

По его словам, конечно, трудно 
себе представить, что требования 
России к НАТО каким-либо образом 
будут выполнены. Тем не менее вопро-
сы военно-технических параметров 
размещения вооружения, учитывая 
опыт прошлых российско-американ-
ских переговоров, могут быть постав-
лены на повестку.

— Если всё пройдёт благополуч-
но, будет сказано, что планируется 
переговорный процесс по военной 
безопасности, на котором будут рас-
смотрены разные вызовы. Это прак-
тически возможно, в остальном будут 
только политические заявления, — по-
лагает Фёдор Лукьянов.

Напомним, состоявшиеся в декаб-
ре онлайн-контакты Владимира Пу-
тина с Джо Байденом к конкретным 
договорённостям не привели, хотя 
президенты и сошлись на том, что Рос-
сия и США будут продолжать диалог. 
На этот раз Москва надеется на кон-
кретный результат. И, как подчеркнул 
Сергей Лавров, «в какой-то определён-
ный промежуток времени».
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успокоить детей, Алексей говорил им: 
стрельба за окном — это фейерверки.

В субботу, 8 января, из Байкону-
ра в Москву была доставлена группа 
из находившихся там 30 российских 
курсантов и студентов. Как пояснили 
«Известиям» источники в российском 
военном ведомстве, в настоящее вре-
мя разработан план защиты Байкону-
ра, туда уже начали прибывать первые 
подразделения ВДВ. Они займутся ох-
раной технических объектов космодро-
ма, а также социальной и гуманитар-
ной инфраструктуры в самом городе. 
Ранее сообщалось, что, хотя ситуация 
в нём оставалась спокойной, админи-
страция объявила о повышенном («си-
нем») уровне террористической угрозы.

На брифинге днём 9 января зам-
министра обороны Казахстана гене-
рал-лейтенант Султан Гамалетдинов 
заявил, что обстановка в стране стаби-
лизировалась и находится под контро-
лем, но проведение контртеррористи-
ческой операции будет продолжено 
до полного уничтожения террористов 
и восстановления конституционного 
порядка на всей территории. Развёр-
тывание миротворцев ОДКБ позво-
лило высвободить силы местных пра-

воохранителей для противодействия 
террористам.

В двухмиллионной Алма-Ате про-
должается зачистка территории от ма-
родёров и вооружённых лиц. На всех 
дорогах, ведущих в город, выставле-
ны блокпосты. Местные правоохрани-
тельные органы отчитались о заверше-
нии очистки двух районов и изъятии 
118 единиц оружия. В Алматинской об-
ласти им также удалось задержать от-
ряд из 20 человек, вооружённых пятью 
автоматами Калашникова, винтовка-
ми, обрезами и пистолетами Макарова.

Задержания мятежников продол-
жаются и в других городах республи-
ки, где случились вооружённые бунты.

Для ОДКБ это первая реальная опе-
рация миротворческих сил. То, что от-
рабатывалось на протяжении многих 
лет на полигонах, к сожалению, оказа-
лось востребовано в Казахстане, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Виктор Мураховский.

— Войска миротворческих сил ОДКБ 
будут решать задачи охраны и обо-
роны стратегически важных объек-
тов, — рассказал эксперт. — В частно-
сти, это предприятия энергетического 
комплекса, в том числе атомные. Бу-

дут взяты под охрану станции сле-
жения за космосом, космодром Бай-
конур, полигон Сары-Шаган, а также 
важные военные объекты. На терри-
тории Казахстана есть уранодобыва-
ющие предприятия, теракт или техно-
генная катастрофа на которых могут 
нанести вред не только республике, 
но и её соседям. Вторая задача — пре-
дотвратить появление на территории 
Казахстана террористического псев-
догосударства по типу ИГИЛ (терро-
ристическая группировка, запрещена 
в РФ). На территории Казахстана нема-
ло радикальных мусульманских терро-
ристов, получивших опыт в Ираке, Си-
рии или Афганистане.

Стабилизация обстановки позволи-
ла заняться подсчётом жертв и ущер-
ба. По данным минобороны страны, 
на 9 января в перестрелках с боеви-
ками погибли двое и были ранены 
163 военнослужащих. МВД сообщило 
о гибели 16 своих сотрудников. Мин-
здрав страны в воскресенье сообщил 
о 164  жертвах беспорядков. Прав-
да впоследствии это заявление было 
отозвано.

По официальной информации, 
за участие в беспорядках задержаны 6 
тыс. человек, многие из них иностран-
цы. Непосредственный ущерб бизнесу 
от погромов и отключения интернета 
предварительно оценивается в сотни 
миллионов долларов.

— ОДКБ сработала невероятно эф-
фективно и качественно, союзники 
по организации серьёзно и быстро по-
могли Казахстану, — отметила в беседе 
с «Известиями» завкафедрой управле-
ния и социальных технологий Северо-
Западного института РАНХиГС Инна 
Ветренко. — Такая помощь была необ-
ходима не только Казахстану, но и Рос-
сии. Наша страна имеет протяжённую 
границу с этой республикой, и деста-
билизация обстановки несёт потен-
циальную опасность для всего юга РФ. 
Уверена, операция пройдёт успешно. 
На севере Казахстана уже спокой-
но. Ещё не отменили чрезвычайное 
положение в Нур-Султане, хотя там 
и не было больших беспорядков. Но это 
столица, поэтому режим ЧС там в боль-
шей степени превентивная мера.
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«К лету ключевая ставка 
станет двузначной — 10,5%»
Гендиректор Национального рейтингового агентства 
Алина Розенцвет — об инфляции, курсе рубля 
и стоимости ипотеки в 2022 году

Наталья Ильина  

С реднегодовая инфляция в 2022 году 
снизится до 6%, а ключевая ставка 

достигнет своего пика в 10,5% летом — та-
кими прогнозами в интервью с «Извес-
тиями» поделилась гендиректор Нацио-
нального рейтингового агентства Алина 
Розенцвет. В НРА ожидают, что в этих ус-
ловиях ставки по вкладам приблизятся 
к 10%, по стандартным программам ипо-
теки станут двузначными, а полная стои-
мость потребкредитов по отдельным ка-
тегориям выйдет за пределы 25%. В то же 
время курс рубля сохранится в диапа-
зоне 73–76 руб./$. Кроме того, Алина Ро-
зенцвет предположила, что банковская 
деятельность будет значительно транс-
формироваться в связи с ESG-повесткой: 
для компаний, не соответствующих «зе-
лёным» принципам, ставки будут на 0,5–
1,5% выше.

В 2021 году инфляция обгоняла все про-
гнозы: в марте ЦБ называл её пиковое 
значение 5,5%, однако в ноябре она про-
била отметку 8,4%. По вашим ожидани-
ям, какого роста цен можно ожидать 
в 2022-м?

Сохранение повышенной инфляции 
в 2022 году, по прогнозам НРА, выгля-
дит весьма вероятным. Мы считаем, что 
долгосрочные проинфляционные фак-
торы будут доминировать, затрудняя 
движение к таргету в 4%. Наш базовый 
прогноз — инфляция в первом квартале 
будет находиться около 7,7%, а средне-
годовая в 2022-м  окажется чуть выше 6%.

Надо отметить, что присутствует 
довольно много факторов неопреде-
лённости, в значительной степени свя-
занных с международными трендами: 
с глобальной инфляцией, с тем, как цен-
тральные банки других стран справля-
ются с такими непривычными для них 
высокими темпами роста цен. Обраща-
ет на себя внимание ещё тот факт, что 
даже переход к низкоуглеродной эко-
номике несёт в себе риски глобально-
го витка инфляции. Во-первых, резкое 
прекращение инвестиций в «коричне-
вые отрасли» при условии отсутствия 
заменителей в течение многих лет мо-
жет привести к дефициту этих товаров 
и росту цен на них. Эти ожидания уже 

транслировались в рост цен на уголь, газ 
и нефть. Кроме того, переход к устойчи-
вому развитию также предполагает су-
щественное повышение инвестицион-
ных затрат, которые, скорее всего, будут 
оплачены потребителем.

В дополнение к «завозной» инфля-
ции есть ещё целый ряд российских 
проинфляционных факторов. Напри-
мер, переход на эскроу-финансирование 
и дешёвая ипотека влияют на рост цен 
на рынке жилья; отрицательная произ-
водственная динамика и высокие цены 
на рынке продовольствия толкают вверх 
стоимость продуктов питания; «незаяко-
ренные» инфляционные ожидания ведут 
к вторичным инфляционным эффектам.

Каковы ваши оптимистичные и песси-
мистичные прогнозы относительно ин-
фляции?

Если говорить в позитивном клю-
че, то при условии стабилизации гео-
политической ситуации в мире, эф-
фективных и согласованных действий 
центральных банков различных стран 
и формирования устойчивого трен-
да на спад пандемии к декабрю 2022-го 
мы можем рассчитывать на снижение 
инфляции в России до 5–5,5%. Если же 
мировые центробанки не смогут обу-
здать инфляцию и мы столкнёмся с но-
выми волнами коронавируса, которые 
создают барьеры в движении товарных 
потоков и в перетоке рабочей силы, то, 
по прогнозу НРА, в среднем по году рост 
цен будет находиться в пределах 7–7,5% 
с отдельными всплесками выше этих 
значений. В целом же мы рассчитыва-
ем, что Банку России с помощью инстру-
ментов денежно-кредитной политики 
всё же удастся набросить на инфляцию 
умеренно жёсткое лассо.

ЦБ начал повышать ставку с весны 
2021 года, и за год она увеличилась в два 
раза — с 4,25 до 8,5%. Как вы думаете, 

в связи с этим ждёт ли нас повышение 
ключевой в начале 2022-го?

Центральный банк, действуя на опе-
режение, на своём последнем заседа-
нии 17 декабря не только повысил ставку, 
но и однозначно дал сигнал рынку, что 
пока не рассматривает вопрос её сохра-
нения, а уж тем более понижения. По ба-
зовому прогнозу НРА, в начале года Бан-
ку России придётся ещё несколько раз 
закручивать антиинфляционные гай-
ки и увеличивать ключевую в среднем 
по 50 б.п. В базовом варианте к лету клю-
чевая ставка станет двузначной — 10,5%. 
Однако я надеюсь, что шанс не пересту-
пить психологически важную отметку 
в 10% всё-таки будет.

В таком случае каковы ваши негативный 
и позитивный прогнозы?

В соответствии с негативным про-
гнозом возможно движение и за преде-
лы 12%, продолжение повышения став-
ки даже в 2023 году. А в благоприятном 
сценарии произойдёт «заякорение» ин-
фляционных ожиданий, и эффект уже-
сточения денежно-кредитной политики 
сработает. Тогда если ключевая и будет 
чуть-чуть повышаться в начале года, 
то не столь масштабно и к концу 2022-го 
составит 7,5–8%.

Как быстро ставки по вкладам и креди-
там будут реагировать на изменение клю-
чевой?

Банки, опасаясь эффекта «процент-
ных ножниц», когда ставки по депозитам 
растут существенно быстрее кредит-
ных и сокращают маржу до критическо-
го уровня, будут очень осторожно по-
вышать депозитные ставки. При этом 
НРА ожидает, что по вкладам они при-
близятся к 10% — что возвращает при-
влекательность этого инструмента 
сбережений для россиян. На рынке об-
лигаций, который являлся серьёзным 
конкурентом рынку вкладов, пока рез-
кого роста доходности не наблюдается. 
Доходность высококачественных ин-
струментов сейчас находится на уров-
не 7,5–8,5%, максимальная для активно 
торгуемых бумаг эмитентов с высоки-
ми рейтингами — 9,5%.

Стоимость новых кредитов будет за-
висеть от сегментов и влияния на них 
роста стоимости денег, уровня риска, 
медленного увеличения реальных рас-
полагаемых доходов граждан. На рын-
ке необеспеченного потребительского 
кредитования ставки, на мой взгляд, бу-
дут расти довольно существенно, и пол-
ная стоимость кредитов по отдельным 
категориям ссуд выйдет за пределы 20–
25% годовых.

Ещё один важный вопрос, который вол-
нует россиян даже при том, что большин-
ство границ закрыто, — это курсы ино-
странных валют. По вашим прогнозам, 
в каком диапазоне будут торговаться 
доллар и евро в 2022 году?

Прогноз курса рубля — почти как 
прогноз погоды! Если возьмём базовый, 
то мы рассчитываем, что резкого укре-
пления доллара не произойдёт, он будет 
находиться в довольно привычном для 
нас диапазоне 73–76 рублей. В пессими-
стичном прогнозе, если геополитиче-
ский фон изменится в негативную сторо-
ну и понизятся цены на нефть и газ, — это 
76–82 рубля за доллар. Оптимистичный 
прогноз: курс будет находиться в диапа-
зоне 71–73 рубля за доллар.

В связи с событиями в Казахстане 
и неопределённостью в переговорах 
между НАТО и Россией в первой поло-
вине 2022 года будет наблюдаться боль-
шая волатильность на валютном рынке, 
где курс рубля может меняться в диапа-
зоне 3–5 рублей в зависимости от разви-
тия ситуации и результатов переговоров 
с западными партнёрами. Но в целом це-
новая конъюнктура на товарном рынке 
говорит о том, что эта волатильность всё 
равно приведёт к тому, что рубль ока-
жется одной из самых стойких валют 
в 2022 году на развивающихся рынках.

Ирина Кезик

Н аступивший новый год преподнёс 
Европе самый настоящий пода-

рок, который только могли ждать жи-
тели Старого Света в условиях газово-
го кризиса. Из-за аномально тёплой 
погоды в дефиците временно оказа-
лось не голубое топливо, а белый снег. 
Фьючерсы на газ в начале года тести-
ровали отметку $800 за тысячу кубоме-
тров и в первой неделе января закрепи-
лись на уровне $1000. Однако эксперты 
напоминают, что зима ещё не закон-
чилась и цены по-прежнему остают-
ся на довольно высоком уровне. Хотя 
с запуском «Северного потока-2» коти-
ровки могут вернуться к уровням пер-
вой половины 2021 года, указали спе-
циалисты.

�� ЗАГАР В ЯНВАРЕ

В новогоднюю ночь в некоторых евро-
пейских странах температура воздуха 
превышала +24 °C. Теплее всего было 
в Испании — там наблюдалась поч-
ти летняя погода. К примеру, на севе-
ре страны в городе Бильбао столбик 
термометра показывал +24,7 °C, писа-
ла The Guardian.

Неподалёку от Мадрида зафикси-
ровали +22,7 °C, а в соседней Авиле 
+20,2 °C. Такая температура зимой ста-
ла абсолютным максимумом с начала 
ведения наблюдений. Погода била ре-
корды в Великобритании, Франции, 
Италии, Испании.

На побережьях открывали ку-
пальный сезон, а вот горнолыжный 
в некоторых регионах был под угро-
зой. В Альпах не только настоящий, 
но и искусственный снег в дефиците. 
Виной тому массы тёплого воздуха, 
которые пришли из Карибского бас-
сейна и Северной Африки и подняли 
градусы во всей Западной Европе.

Погодная аномалия спасла жите-
лей Старого Света от газового кол-
лапса, который предрекали многие 
отраслевые эксперты. Фьючерсы 
на газ в Европе в предновогодний ве-
чер дешевели более чем на 20% в ходе 
торгов, и цены впервые с 10 ноября 
падали ниже $800 за тысячу кубоме-
тров, свидетельствовали данные ICE 
Futures.

Стоимость февральских фьючер-
сов по индексу голландского TTF, са-
мого ликвидного европейского хаба, 
снижалась до минимального значе-
ния — $765,3, потеряв 25% ниже рас-

чётной цены днём ранее. Ниже от-
метки $800 показатель опустился 
впервые с 10 ноября. Последний час 
торгов уходящего года фьючерсы тор-
говались в диапазоне $780–850. И это 
при том, что 21 декабря они достигали 
исторического максимума — $2190,4. 
7 января торги закрылись на отметке 
$976,47 за тысячу кубометров.

�� НЕБОЛЬШАЯ ДОБАВКА

Но не только погодные аномалии 
оказали влияние на снижение газо-
вых цен. Первое «потепление» на рын-
ке пришло с информацией о том, что 
в Европу перенаправляются СПГ-
танкеры, идущие в Азию, напомнила 
управляющий партнёр WMT Consult 
Екатерина Косарева.

— Уже после католического Рожде-
ства стало известно, что в Европу на-
правилось порядка 20 танкеров с аме-
риканским газом, а ещё 14 следовали 
в ЕС в ожидании окончательного рас-
поряжения. Кроме того, в Европе уве-
личилась выработка электроэнергии 
на ветряных электростанциях, — ска-
зала эксперт.

Объём газа, который поступал 
на американские СПГ-заводы в дека-
бре, достиг рекордного уровня. Со-
единённые Штаты вышли на макси-
мальную мощность переработки СПГ, 
достигнув соответствующих объё-
мов около 423,73 млн кубометров 
в сутки. Согласно данным Refinitiv, 
в Европе сохраняется крайне высо-
кий спрос на голубое топливо, поэто-
му США увеличили экспорт сжижен-
ного природного газа именно в этот 
регион. В декабре стране удалось об-
новить исторический рекорд по по-
ставкам.

Ожидается, что в порты Бельгии, 
Нидерландов и Великобритании в ян-
варе прибудет ещё около 30 судов-га-
зовозов. 13 из них должны приплыть 
из Соединённых Штатов.

— Не исключено, что Европа прой-
дёт нынешний отопительный се-
зон без значительных потрясений, 
которые ранее прогнозировались, 
и дополнительные объёмы газа ей 

не понадобятся. Кроме того, в нача-
ле нынешнего года ожидается ввод 
новых мощностей по сжижению газа 
в США, а также восстановление ра-
боты норвежского завода в Хаммер-
фесте, — сказал доцент Финансового 

Экономика и бизнес

Общественный бонд 
Разработаны критерии соцпроектов для выпуска облигаций

Евгений Кузнецов 

В России в 2022 году утвердят крите-
рии социальных проектов, которые 

потребуется соблюсти для привлече-
ния денег на реализацию обществен-
но значимых инициатив с помощью 
выпуска облигаций. Проект соответ-
ствующего документа (таксономии) 
по заданию Минэкономразвития раз-
работала госкорпорация «ВЭБ.РФ» («Из-
вестия» с ним ознакомились). К катего-
рии социальных среди прочих смогут 
быть отнесены проекты по ипотечно-
му кредитованию, строительству до-
рог, поддержке бизнеса и самозанятых. 
ЦБ уже изучает возможность послабле-
ний для ESG-кредитов, включая финан-
сирование социально ориентирован-
ных проектов, что может удешевить их. 
По оценкам экспертов, принятие доку-
мента способно в несколько раз увели-
чить объём российского рынка соци-
альных облигаций.

�� ОТ БЕЗДОМНЫХ 
ДО БИЗНЕСМЕНОВ

Согласно критериям (таксономии), со-
циальные проекты будут направлены 
на решение проблем целевых групп на-
селения — малоимущих, безработных, 
пенсионеров, неполных, многодетных 
и молодых семей, детей-сирот, инвали-
дов, бывших заключённых и так далее. 
Всего таксономия содержит десять ос-
новных направлений реализации со-
циальных проектов: здравоохранение, 
образование, занятость, предприни-
мательство и самозанятость, доступ-
ное жильё, спорт, культура, искусство 
и туризм, доступная базовая инфра-
структура (городская среда, транспорт, 
цифровизация), продовольственная 
безопасность и доступность продуктов, 
а также «иное». В последнюю категорию 
входят, в частности, благотворитель-
ность, помощь инвалидам и пенсионе-
рам, детям-сиротам, бездомным.

Для ряда направлений устанавли-
ваются специальные критерии соот-
ветствия социальным проектам. Так, 
например, не менее 75% «социальных 
бенефициаров» проектов по строи-
тельству и модернизации объектов 
здравоохранения и предоставлению 
медицинских услуг должно прихо-
диться на вышеуказанные целевые 
группы.

Отдельное внимание в таксономии 
уделяется предпринимательству и са-
мозанятым. Так, к социальным смогут 

быть отнесены проекты по кредитова-
нию МСП и работающих на себя, про-
граммы по поддержке предпринима-
телей и самозанятых, пострадавших 
от пандемии.

Наиболее детализированные кри-
терии соответствия устанавливаются 
для проектов по строительству и рено-
вации жилья. Социальными они будут 
признаваться лишь при условии, что 
цена такой недвижимости за квадрат-
ный метр не превышает 60% от средней 
стоимости сопоставимого жилья в том 
же регионе. Кроме того, таковыми бу-
дут считаться проекты по реконструк-
ции аварийного жилья и ипотеке для 
граждан. Для последней размер кре-
дита ограничен 10 млн рублей (в Мо-
скве, Московской области и Санкт-
Петербурге — 20 млн).

В части городской среды под таксо-
номию подпадают, в частности, про-
екты по модернизации коммуналь-
ной инфраструктуры, ликвидации 

последствий терактов и войн. А в сфе-
ре транспорта обращает на себя вни-
мание пункт, согласно которому со-
циальными будут считаться проекты 
по строительству автодорог.

В ВЭБе ожидают, что правитель-
ство утвердит социальную таксоно-
мию во втором полугодии 2022-го, про-
ект уже был предварительно обсуждён 
с участниками рынка, сообщил в бесе-
де с «Известиями» первый зампред го-
скорпорации Алексей Мирошниченко.

По его словам, объём рынка со-
циальных облигаций в десятки раз 
меньше, чем «зелёных». Пока в порт-
фели банков входят преимущественно 
проекты в области медицины, указал 

он. Общий потенциальный спрос ещё 
непонятен, по его словам, таксономия 
«немного опережает время». О льго-
тах участникам социальных проек-
тов речи пока не идёт, поскольку сама 
их специфика сводится к сотрудниче-
ству с государством через концессии 
и гарантированный спрос — только так 
можно привлечь частные инвестиции, 
подчеркнул Алексей Мирошниченко.

Первый зампред ВЭБа считает, что 
таксономия поспособствует форми-
рованию класса «ответственных ин-
весторов» и развитию рынка в целом. 
По его мнению, критерии дают некий 
ориентир людям, желающим финанси-
ровать социальные проекты.

Сам ВЭБ в 2022 году планирует вы-
пустить социальные облигации на об-
щую сумму 10–20 млрд рублей. Речь, 
в частности, идёт о финансирова-
нии проектов по строительству школ 
в рамках масштабной госпрограммы, 
а также больниц, уточнил Алексей 
Мирошниченко. Всего госкорпора-
ция рассматривает три-четыре про-
екта на предмет выпуска таких финан-
совых инструментов, добавил он.

�� ПЕРСПЕКТИВЫ ЕСТЬ

В России уже было несколько выпусков 
социальных облигаций, этот рынок ра-
стёт, передал «Известиям» через пресс-
службу замминистра экономического 
развития Илья Торосов.

— Интерес инвесторов к социаль-
ным финансовым инструментам та-
кой же высокий, как и к «зелёным». 
Одно из рейтинговых агентств при-
знало в сентябре выпуск облигаций 
«Дом.РФ» на 10 млрд рублей как со-
циальный выпуск. Есть выпуски МТС, 
Сов комбанка, — сказал он «Известиям».

По его словам, ЦБ уже начал оцен-
ку на предмет возможного снижения 
риск-весов по всем облигациям про-
ектов устойчивого развития, включая 
социальные. Илья Торосов отметил: 
Минэк обсуждает проект критери-
ев с Банком России, органами власти 
и бизнес-сообществом, в 2022 году до-
кумент поступит на рассмотрение пра-
вительства. 

В ЦБ заявили, что регулятор бу-
дет способствовать энергопереходу 
в российской экономике, для которо-
го нужны масштабные инвестиции — 
по оценкам кабмина, на горизонте 
до 2030 года потребуется не менее 1% 
ВВП ежегодно, далее — ещё больше. Как 
уточнили в регуляторе, за 2021 год сек-

тор устойчивого развития Мосбир-
жи вырос более чем в семь раз, стои-
мость включённых в него облигаций 
составляет 187 млрд рублей (на 31 де-
кабря 2020 года — 24 млрд).

— В планах Банка России разрабо-
тать регулирование для адаптацион-
ных облигаций, общекорпоративных 
облигаций, связанных с целями устой-
чивого развития, а также переходных 
климатических облигаций для финан-
сирования проектов углеродоёмких 
компаний, направленных на повыше-
ние их экологичности, — рассказали 
«Известиям» в Банке России.

По данным аналитической компа-
нии Refinitiv, за три квартала 2021 года 
выпуск социальных облигаций в мире 
превысил $170 млрд. Российский ры-
нок таких инструментов пока неве-
лик. В секторе устойчивого развития 
Мосбиржи обращаются рублёвые со-
циальные облигации на 9,5 млрд руб-
лей плюс еврооблигации Совкомбан-
ка на $300 млн, которые выпускались 
на другой площадке, уточнил руково-
дитель группы оценки рисков устойчи-
вого развития АКРА Владимир Горчаков.

По его прогнозам, если социаль-
ная таксономия будет содержать ме-
нее жёсткие требования по сравнению 
с «зелёной», выпуски социальных обли-
гаций могут вырасти в несколько раз, 
прежде всего от госбанков и банков 
развития. Также их можно будет вы-
пустить под финансирование льготной 
ипотеки и социальные проекты регио-
нов, уверен аналитик.

Привлечение организаций для ре-
ализации соцпроектов может снизить 
возможности правительства контро-
лировать их эффективность, полага-
ет доцент ВШЭ Эдуард Джагитян. При 
этом при правильной расстановке сти-
мулов для инвесторов и прозрачности 
механизмов реализации объём соци-
альных проектов может быть сопо-
ставим как минимум с отдельными 
программами в рамках нацпроектов, 
спрогнозировал эксперт.

Ставки по социальным облигациям 
такие же, как по обычным. Например, 
доходность первого купона соцбондов 
МТС установлена в размере 6,5%. Ис-
точники «Известий» ранее рассказыва-
ли, что для частного инвестора с точ-
ки зрения прибыли нет разницы, какие 
облигации покупать — обычные, соци-
альные или «зелёные». Но выпускать 
социальные и «зелёные» бонды важно 
самим компаниям, чтобы находиться 
в рамках мировой ESG-повестки.

 

« ЗА ТРИ КВАР
ТАЛА 2021 ГОДА 
ВЫПУСК СО

ЦИАЛЬНЫХ ОБЛИГАЦИЙ 
В МИРЕ ПРЕВЫСИЛ 
$170 МЛРД. РОССИЙСКИЙ 
РЫНОК ПОКА НЕВЕЛИК. 
В СЕКТОРЕ УСТОЙЧИВО
ГО РАЗВИТИЯ МОСБИР
ЖИ ОБРАЩАЮТСЯ РУБ
ЛЁВЫЕ СОЦОБЛИГАЦИИ 
НА 9,5 МЛРД РУБЛЕЙ

« ЕСЛИ ВОЗЬМЁМ 
БАЗОВЫЙ ПРО
ГНОЗ, ТО РЕЗКО

ГО УКРЕПЛЕНИЯ ДОЛЛА
РА НЕ ПРОИЗОЙДЁТ, РУБЛЬ 
БУДЕТ НАХОДИТЬСЯ 
В ПРИВЫЧНОМ ДЛЯ НАС 
ДИАПАЗОНЕ 73–76 РУБ
ЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР. ЕСЛИ ГЕО
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ФОН ИЗ
МЕНИТСЯ В НЕГАТИВНУЮ 
СТОРОНУ — 76–82 РУБЛЯ
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Встроились в ряд
Девелоперам хотят упростить доступ к кредитам

Мария Перевощикова

Д евелоперам хотят дать послабле-
ния, которые в перспективе по-

зволят снизить себестоимость жилья 
на 15%. Речь об упрощении получения 
кредитов на строительство при помо-
щи специального электронного сер-
виса. Агрегатор и унифицированную 
заявку на получение проектного фи-
нансирования разработает соответ-
ствующая комиссия общественно-
го совета при Минстрое при участии 
банков и экспертов в первом кварта-
ле 2022 года, сообщили «Известиям» 
в организации. Сервис позволит пода-
вать заявки сразу в несколько банков, 
минуя ряд административных барье-
ров. Упрощение процессов существен-
но снизит затраты застройщиков, ука-
зали эксперты.

�� ПО ПРИМЕРУ

Девелоперам хотят упростить по-
лучение кредитов на стройку, для 
этого планируется внедрить специ-
альный электронный сервис. Такой 
агрегатор и унифицированную заяв-
ку на получение кредита разработа-
ет комиссия по проектному финанси-
рованию общественного совета при 
Минстрое при участии банков и экс-
пертов в первом квартале 2022 года. 
Об этом «Известиям» сообщил пред-
седатель комиссии Рифат Гарипов.

— Универсальная форма заявки для 
получения проектного финансиро-
вания будет разработана для пода-
чи сразу в несколько банков. Рабочая 
группа с участием экспертов комис-
сии и представителей банков опре-
делит минимально возможный пакет 
документов, который удовлетворит 
требования разных кредитных орга-
низаций, — рассказал он.

Разработанные технологии напра-
вят в регионы для апробации и обкат-
ки, сообщили в общественном совете 
при Минстрое. «Известия» направили 
запросы в Банк России и Минстрой.

— Инструмент позволит сокра-
тить сроки вывода проектов на ры-
нок и трудозатраты застройщиков, 
что в итоге положительно отразит-
ся на расходной части. Сокращение 
сроков означает более выгодный 
и эффективный процесс девелопмен-
та, — сказала директор по продукту 
«Сити-XXI век» Мария Могилевцева-
Головина.

На первый взгляд прямой связи 
между кредитными нововведения-
ми и конечной стоимостью квадрат-
ного метра нет, отметил Рифат Гари-
пов. Но трудозатраты на преодоление 
административных барьеров состав-
ляют 15% в расходах девелоперов, 11% 
приходится на получение техниче-
ских условий, сообщил он. Получе-
ние проектного финансирования свя-
зано и с согласованием технических 
условий на объекты залога, и с затра-
тами на сбор и подготовку докумен-
тов, и с преодолением админбарьеров. 
Внедрение новых механизмов сэко-
номит до 10–15% бюджета застрой-
щика, что может сказаться и на ко-
нечной стоимости жилья, полагает 
Рифат Гарипов.

— Сложнее всего застройщикам 
обосновать выбранную финансовую 
модель и убедить банк выдать необ-
ходимые средства. Унифицированная 
форма подачи документов, возможно, 
позволит устранить эту проблему, — 
считает руководитель центра ново-
строек федеральной компании «Эта-
жи» Сергей Зайцев.

Среди очевидных плюсов серви-
са — повышение конкуренции между 
банками, что может привести к по-
явлению дополнительных бонусных 
программ и снижению ставок, отме-
тил он. А девелоперы получат воз-
можность снизить цены на кварти-
ры на 5–10%, полагает Сергей Зайцев.

В первую очередь сервис поможет 
небольшим застройщикам в регионах, 
которые впервые получают банков-
ское финансирование для реализа-
ции своих проектов, отметил прези-
дент ГК «Основа» Александр Ручьёв. 
В столичном регионе, а также у круп-
ных российских девелоперов полу-
чение проектного финансирования 
сегодня не вызывает особых трудно-
стей, отметил он.

�� УЧЕСТЬ ВСЁ

Предложения общественного со-
вета при Минстрое своевремен-
ны — сейчас, когда доля проектного 
финансирования растёт, важно уде-
лить внимание оптимизации процес-
сов, считает совладелец группы «Ро-
дина» Владимир Щекин. Внедрение 
единого сервиса позволит не толь-
ко упростить процедуру получе-
ния проектного финансирования, 
но и действительно снизить расходы 
застройщиков, уверен он.

Приведёт ли внедрение нового 
механизма к снижению стоимости 
жилья — вопрос неоднозначный, от-
метила Мария Могилевцева-Голови-
на. Например, в 2022 году девелопе-
ры прогнозируют дальнейший рост 
цен. Снижение расходов застройщи-
ков благодаря агрегатору скажется 
на маржинальности отдельно взя-
тых проектов, у них появится возмож-
ность для предоставления покупате-
лю скидок, полагает она.

— Процесс ценообразования пред-
полагает учёт множества факторов. 
Не стоит сбрасывать со счетов рост 
цен на строительные материалы, то-
пливо, транспортные услуги, — ска-
зал Владимир Щекин.

Запуск унифицированных про-
цессов даст возможность ускорить 
принятие решений со стороны бан-
ка, подчеркнул коммерческий ди-
ректор Optima Development Дмитрий 
Голев. Оптимизация процедуры поз-
волит снизить трудоёмкость, но поло-

жительный эффект в ценообразова-
нии может быть нивелирован ростом 
стоимости строительных материалов 
и топлива, считает он.

Также на принципы предостав-
ления проектного финансирования 
в скором времени может глобально 
повлиять ESG-фокус, отметил ком-
мерческий директор девелопер-
ской компании Coldy Максим Кава-
рьянц. Такие принципы получают всё 
большее распространение в бизнесе, 
включая строительный, пояснил экс-
перт «Лаборатории ESG» центра соци-
ального проектирования «Платфор-
ма» Павел Склянчук.

По его мнению, от строительной 
отрасли во многом зависит, насколь-
ко снизится энергоёмкость россий-
ской экономики, поэтому в будущем 
каждый новый дом должен быть с вы-
соким классом энергоэффективности. 
Для наращивания доли «зелёных» до-
мов должны тиражироваться соот-
ветствующие финансовые продукты, 
отметил Павел Склянчук.

Развитие практики ответственно-
го финансирования включено в число 
основных приоритетов ESG-политики 
ПСБ, сообщили «Известиям» в банке. 
Для развития принципа при проект-
ном финансировании необходимо 
нормативное закрепление характе-
ристик «зелёного» жилищного строи-
тельства, считают в Промсвязьбанке. 
В Совкомбанке уже рассматрива-
ют ESG-подходы к проектному фи-
нансированию. В ВТБ считают, что 
в России стоит создать единую госу-
дарственную программу экоипоте-
ки со льготной ставкой. Также банк 
при определении условий выдачи 
кредитов девелоперам учитывает 
ESG-факторы. В будущем их влия-
ние в отрасли будет расти, добавили 
в кредитной организации.

Экономика и бизнес

Аппетиты инфляции

Григорий Сосновский

Финансист

П рошедший год — год инфляции. 
Рубль в принципе никогда не от-

личался стабильностью, но в 2021-м 
инфляция пришла на рынок недвижи-
мости, а это всегда крайне болезненно 
воспринимается населением. Кварти-
ра — главная, а порой и единственная 
крупная трата у подавляющего числа 
российских семей. Инфляция пришла 
и на рынок автомобилей, и на продук-
товые рынки. Она была везде, и везде 
была чувствительной. Безусловно, та-
кой рост цен в 2021 году заставляет за-
думаться: а что будет дальше?

Чтобы узнать это, надо понять, 
что было до. Неужели доходы насе-
ления настолько увеличились, что 
потребительский спрос серьёзно 
превысил предложение и товары до-
рожали вследствие того, что их по-
купали счастливые, отягощённые 
лишними деньгами граждане?

Инфляция в России — дама слож-
ная и, можно сказать, заморская. 
Ключевой фактор роста цен у нас — 
это рост цен за рубежом на те то-
вары, которые мы экспортируем, — 
сырьё, энергоносители и прочие 
полезные ископаемые.

2020–2021 годы нарушили многие 
производственные цепочки и убра-
ли потребительский спрос за счёт 
локдауна. Однако темпы восстанов-
ления спроса оказались куда бы-
стрее темпов восстановления пред-
ложения. Оно и понятно — чтобы 
тратить деньги, достаточно того, 
чтобы они были (например, в США 
накопления населения за счёт рез-
кого снижения трат увеличились). 

А вот для того чтобы на эти деньги 
был товар, он должен быть произ-
ведён в нужном количестве. Между 
тем многие цепочки поставок ра-
зорваны, некоторые игроки ушли 
с рынка и т.д.

Всё это привело к росту цен 
в США на довольно высокие уров-
ни (6,8%), а дальше долларовая ин-
фляция вместе с долларами распро-
странилась по миру.

Немонетарный характер инфля-
ции в России связан и с государ-
ственной регуляцией цен на многие 
товары, которые влияют на об-
щую себестоимость произведён-
ного на территории РФ. Это цены 
на электроэнергию, акцизы на бен-
зин и НДПИ и прочие способы руч-
ного или околоручного контроля 
цен.

Как государство боролось с ин-
фляцией? В принципе довольно 
грамотно в пределах своих воз-
можностей. Сильное, но не резкое, 
а главное, предсказуемое повыше-
ние ставки, как следствие — сни-
жение взятых кредитов и повыше-
ние привлекательности депозитов, 
уход от льготной ипотеки, но не пол-
ностью. Всё это позволило относи-
тельно затормозить темпы роста 
инфляции, хотя в социально бо-
лезненных отраслях, таких как не-
движимость, автомобили и про-

довольственные товары, рост цен 
продолжался.

Что будет дальше? Скорее все-
го, в 2022 году инфляция перестанет 
расти так быстро и составит око-
ло 5–6% годовых. Но чтобы получить 
такие цифры, скорее всего, придёт-
ся и дальше ужесточать денежно-
кредитную политику. Деньги станут 
дороже, взять кредит — ещё труд-
нее, ставки по депозитам увеличат-
ся, и часть денег, которая могла бы 
быть потрачена на недвижимость 
или иные крупные приобретения, 
осядет на депозитах.

К сожалению, естественным по-
следствием ужесточения денежно-
кредитной политики станет прио-
становление роста экономики. Уже 
с сентября российское промышлен-
ное производство не увеличивается. 
Расти будет ещё сложнее из-за по-
вышения стоимости кредитов. При 
этом спрос со стороны населения 
тоже будет падать, так как доходы, 
скорее всего, не будут расти, а кре-
диты продолжат дорожать.

При этом зарубежная экономи-
ка в 2022 году, вероятно, будет уве-
личиваться, особенно при снятии 
ковидных ограничений, а значит, 
спрос на энергоресурсы и прочие 
факторы внешней инфляции для 
России сохранятся. Определённым 
образом помочь снижению роста 

цен может открытие сектора услуг, 
где, с одной стороны, сформировал-
ся отложенный спрос, но с другой — 
есть предел потреблению (напри-
мер, вы не поедете на море на три 
месяца вместо обычных двух не-
дель, даже если пропустили пару се-
зонов из-за локдауна).

Что же делать частному инвесто-
ру? Главное, не быть безмолвным 
наблюдателем. Если долго наблю-
дать за девушкой, можно увидеть, 
как она выходит замуж за друго-
го. С деньгами в период инфляции 
именно такая же история — если 
вы с ними ничего не делаете, на них 
заработает кто-то другой. Налич-
ные деньги — худший способ сохра-
нения капитала в период инфляции. 
Эта мысль также касается и валю-
ты: хранить деньги в деньгах — это 
не инвестиция, а выбор между на-
личным рублём и наличным долла-
ром — это выбор в стиле «оба хуже».

Старайтесь фиксировать высо-
кую ставку на короткие сроки (так 
как уже через один-два-три месяца 
она может быть ещё выше), присма-
тривайтесь к облигациям федераль-
ного займа (госдолг РФ) или обли-
гациям крупных корпораций. Когда 
ключевая ставка окончит свой рост, 
ОФЗ и корпоративные облигации бу-
дут одним из лучших способов инве-
стирования на рублёвых рынках.

Часть капитала стоит разместить 
в дивидендных бумагах россий-
ских компаний, которые выигрыва-
ют от роста цен на сырьё (спойлер — 
таких большинство). Скажем, акции 
«Газпрома» на текущих уровнях дают 
дивиденды более 10% годовых, при 
том что высокие цены на газ и зави-
симость Европы от поставок «Газ-
прома» вряд ли уйдут и в 2022-м.

Какую-то часть капитала (бо-
лее долгосрочные инвестиции) пе-
реведите в доллары и инвестируйте 
на американском рынке с рекомен-
дациями экспертов крупных ком-
паний или через фонды на секторы 
экономики (ETF).

Главное — не бездействуйте, 
не думайте, что завтра инфляция за-
кончится и что вы с помощью депо-
зитов сможете обогнать обесцени-
вание ваших денег. К сожалению, это 
невозможно.

МНЕНИЕ
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Куда это погодится
Как аномальное тепло спасло Европу от газового коллапса

университета при правительстве РФ 
Валерий Андрианов.

Это приведёт к появлению дополни-
тельных объёмов предложения, хотя 
пока относительно скромных, доба-
вил он.

Но даже $700–800 за тысячу кубо-
метров — очень высокие цены для нор-
мальной работы промышленности Ев-
ропы, подчеркнул ведущий эксперт 
Фонда национальной энергетической 
безопасности Станислав Митрахович.

— Если предположить, что «Северный 
поток-2» будет запущен в ближайшее 
время, то газовые котировки существен-
но припали бы, — заметил заместитель 
гендиректора Института национальной 
энергетики Александр Фролов.

�� ДЬЯВОЛ В ДЕТАЛЯХ

В дальнейшем многое будет зависеть 
от погоды — от ветра, от снега, будет ли 
он засыпать солнечные панели. А впе-
реди ещё много дней зимы, и в случае 
похолодания цены взлетят, отметил 
Станислав Митрахович.

С ним согласен заместитель гене-
рального директора Фонда нацио-
нальной энергетической безопасно-
сти Алексей Гривач.

— Даже $700 — это выше (и значи-
тельно) стоимости газа за всю историю 
спотовой торговли в континентальной 
Европе до сентября прошлого года. Це-
новая динамика на споте будет очень 
сильно зависеть от погоды. Пока зима 
в Европе достаточно мягкая, а вы-
сокие цены подорвали спрос в про-
мышленном секторе и заставили ещё 
активнее экономить газ на уровне до-
мохозяйств, — подметил эксперт. — 
В результате в начале 2022 года в те-
чение нескольких дней в ПХГ Европы 
наблюдался рост запасов, что беспре-
цедентно для середины зимы. Замо-
розки вернут цены к росту, а продол-
жительное похолодание во второй 
части отопительного сезона создаст 
риски реального физического дефи-
цита газа, особенно без запуска «Се-
верного потока-2» и увеличения кон-
трактов на импорт из России.

С началом работы газопровода сто-
имость газа может вернуться к уров-
ням первой половины 2021 года, доба-
вила Екатерина Косарева.

Кроме того, уже постепенно утиха-
ет ажиотаж, связанный с распростра-
нением нового штамма коронавируса 
«Омикрон», отметил Валерий Андри-
анов. Последние исследования, про-
ведённые в ЮАР, показывают: он ме-
нее опасен, чем его предшественники, 
и это может свидетельствовать о ско-
ром затухании пандемии, напомнил 
эксперт. Следовательно, экономика Ев-
ропы может начать восстанавливать-
ся более быстрыми темпами, чем ранее 
прогнозировалось, и ей потребуются 
дополнительные объёмы газа, что при-
ведёт к новому витку цен, заключил 
Валерий Андрианов.
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Спокойнее ночи
В КоАП хотят внести штрафы за нарушение тишины

Наталья Башлыкова

В КоАП предлагают внести штрафы 
за нарушение тишины и покоя но-

чью. По информации «Известий», такой 
законопроект направили на заключение 
в правительство депутаты комитета Гос-
думы по труду и социальной политике. 
Его необходимость авторы объясняют 
неработающим механизмом привлече-
ния к ответственности за это нарушение 
на региональном уровне. Во фракциях 
отнеслись к новым нормам по-разному.

Как выяснили «Известия», глава ко-
митета Госдумы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов направил на отзыв в правитель-
ство законопроект «О внесении изме-
нений в КоАП». Документом предла-
гается дополнить главу 20 кодекса 
новой статьёй об административной 
ответственности за нарушение ти-
шины и покоя граждан в ночное вре-
мя. Законодательством ряда субъектов 
установлен запрет, а также админи-
стративная ответственность за со-
вершение указанных правонарушений.

«Однако процесс привлечения к от-
ветственности с участием не только 
органов внутренних дел (полиции), 
но и иных должностных лиц довольно 
сложен и слишком растянут по време-
ни», — уточняется в пояснительной за-
писке, которая имеется в распоряже-
нии «Известий».

В ней говорится, что в итоге всё 
больше должностных лиц и граждан, 
нарушающих тишину и покой граждан 
в ночное время, уходят от ответствен-

ности, а виновные не подвергаются 
справедливым санкциям и продол-
жают нарушать права граждан.

По мнению Ярослава Нилова, тот 
факт, что вопрос привлечения к адми-
нистративной ответственности за это 
правонарушение должен быть решён 
на федеральном уровне, подтвержда-
ют многочисленные законопроекты 
на эту тему. За последние годы нормы 
разрабатывались как законодатель-
ными органами субъектов, так и ря-
дом депутатов.

О недопустимости нарушения прав 
и законных интересов соседей указа-
но в ч. 2 ст. 1, ч. 4 ст. 17, ч. 1 ст. 91 Жи-
лищного кодекса РФ. В п. 39 постанов-
ления пленума Верховного суда РФ 
от 2 июля 2009 года № 14 «О некото-

рых вопросах, возникших в судебной 
практике» в качестве примеров таких 
нарушений приводится прослушива-
ние музыки, использование телевизо-
ра, игра на музыкальных инструментах 
в ночное время с превышением допу-
стимой громкости, производство ре-
монтных и строительных работ, уточ-
няется в документе.

В связи с этим депутат предлага-
ет ввести в КоАП административные 
штрафы за это нарушение: для граж-
дан — от 2,5 тыс. до 5 тыс. рублей, для 
должностных лиц — от 10 тыс. до 20 тыс. 
рублей, для юрлиц — от 50  тыс. 
до 100 тыс. рублей.

— Фракция ЛДПР давно бьётся над 
решением этой проблемы, потому что 
людей в мегаполисах просто мучают 

по ночам. Строительные компании, 
увеселительные заведения, шумные 
гулянки, кафе, рестораны. Мы счита-
ем, что была совершена ошибка, ког-
да полномочия по установлению на-
казания за нарушение тишины были 
переданы на уровень субъектов. Ре-
гиональные законы, которые это се-
годня регулируют, не работают, — по-
яснил Ярослав Нилов.

По его словам, это связано с тем, что 
власти субъектов должны были заклю-
чить соглашения с полицией, которая 
выполняла бы надзорные функции, 
но не везде это было сделано.

— Мы предлагаем вернуть эту тему 
на федеральный уровень и предоста-
вить полномочия органам внутренних 
дел составлять соответствующие про-
токолы и привлекать к ответственно-
сти, — пояснил глава комитета.

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе кабмина, законопроект на-
правлен в органы исполнительной вла-
сти для экспертной проработки.

Во фракциях Госдумы отнеслись 
к инициативе неоднозначно.

— Мне известна эта проблема, я ею 
занималась, — рассказала «Известиям» 
член фракции «Справедливой России» 
Галина Хованская. — Действительно, 
не во всех субъектах сегодня заклю-
чены эти соглашения — например, в Та-
тарстане оно есть, а в Москве нет, хотя 
я пыталась несколько раз узнать, поче-
му его не заключили. У столицы в отли-
чие от многих субъектов есть деньги 
на обеспечение этих функций полиции. 
Поэтому Ярослав Нилов прав в том, что 

региональные законы не везде работа-
ют, лично я буду эту инициативу под-
держивать.

В КПРФ, напротив, считают новое 
наказание избыточным.

— Мне кажется, это не первосте-
пенная проблема, она не кричащая 
и не всех касающаяся. По-моему, 
с этим всё-таки можно справиться 
и на региональном уровне. Есть, ко-
нечно, люди с обострённой психи-
кой, которые тут же бегут жаловаться 
даже из-за небольшого шума соседей. 

У меня рядом в Москве строится дом. 
Ну когда-то что-то загремит, но не обя-
зательно к этому привлекать полицию 
и штрафовать, — заявил «Известиям» 
член фракции КПРФ, первый зампред 
комитета Госдумы по экономической 
политике Николай Арефьев.

В «Единой России» «Известиям» 
напомнили, что первыми начали за-
ниматься решением этой проблемы. 
В прошлом году партия внесла в Гос-
думу законопроект «О внесении изме-
нения в Жилищный кодекс РФ (в части 
установления обязательств по соблю-
дению прав соседей в многоквартир-
ных домах)». Единороссы также пред-
лагали прописать механизм фиксации 
нарушений тишины и определить от-
ветственный орган власти с наделе-
нием его соответствующими полно-
мочиями. Однако этот законопроект 
прошёл лишь первое чтение.

— Очевидно, что проблема очень 
актуальная, особенно для многоквар-
тирных домов. Лично у меня есть со-
сед, который ночью любит на полную 
громкость включать домашний кино-
театр. Поэтому будут ли это поправ-
ки в КоАП или в Жилищный кодекс — 
не столь важно, главное, чтобы люди 
знали, как им себя защитить и куда об-
ращаться, — заявил «Известиям» глава 
Политической экспертной группы Кон-
стантин Калачёв.

По его мнению, инициативы ЛДПР 
и «Единой России» вполне разумные, 
а сама тема волнует очень многих лю-
дей, проживающих в многоквартир-
ных домах.

Близко к сердцу
Ожирение назвали причиной лонг-ковида

Ольга Коленцова

Коронавирус может активно раз-
множаться в жировой ткани чело-

века, провоцируя повышенный уровень 
воспаления и приводя к цитокиновому 
шторму, сообщил коллектив зарубеж-
ных учёных. Они исследовали образцы 
тканей людей с большим избыточным 
весом, умерших от COVID-19, и нашли 
вирус как в подкожной жировой тка-
ни, так и висцеральной, окружающей 
внутренние органы. Причём этой тка-
ни может быть много даже у внешне 
стройных людей, а избавиться от неё 
довольно проблематично. Из висце-
рального жира вирусу проще про-
никнуть к жизненно важным органам, 
в частности к сердцу. Возможно, жи-
ровая ткань служит резервуаром для 
патогена, и он размножается там, при-
водя к так называемому лонг-ковиду, 
когда симптомы сохраняются длитель-
ное время, считают эксперты.

Известно, что ожирение способ-
ствует неблагоприятному исходу при 
заражении COVID-19. Существуют раз-
ные обоснования этого явления, при-
чём ожирение представляет собой 
фактор риска даже у молодых людей 
и детей, у которых нет других сопут-
ствующих заболеваний.

Коллектив учёных из США, Герма-
нии и Швейцарии предположил, что 
коронавирус «обитает» в жировой 
ткани человека и инфекция вызыва-
ет её воспаление. Проведённые ранее 
эксперименты «в пробирке» показа-
ли: SARS-CoV-2 может инфицировать 
адипоциты — основной тип клеток, 
из которых состоит жировая ткань. Это 
не уникальное свойство коронавиру-
са. Например, вирус гриппа A заражает 
адипоциты, аденовирус 36, цитомега-
ловирус человека внедряется в жиро-
вые стромальные клетки.

Для проведения своего экспери-
мента авторы работы собрали жиро-
вую ткань от неболевших COVID-19 
людей с большим лишним весом, а так-
же получили её образцы от пациентов 
с ожирением, умерших от коронавиру-
са. У второй группы SARS-CoV-2 был 
обнаружен в лёгких, почках и сердце, 
а также в висцеральной (окружающей 
внутренние органы, в частности серд-
це) и подкожной жировой клетчатке. 
Самым высоким содержанием вируса 
отличились лёгкие, но на втором месте 
оказалась жировая ткань.

«Наши результаты ясно показыва-
ют наличие SARS-CoV-2 в макрофагах 
(клетки в первой линии обороны им-
мунной системы, защищающие орга-
низм от патогенов. — «Известия») и ади-
поцитах из нескольких жировых депо 
с сопутствующим увеличением вос-
палительного профиля», — сообщил 
коллектив под руководством Трейси 
Л. Маклафлин из Стэнфордского уни-
верситета (США).

Заражение SARS-CoV-2 жировых 
клеток привело к повышению активно-
сти медиаторов воспаления — веществ, 
которые, по сути, управляют этим про-
цессом. Предполагаемый механизм 
развития тяжёлого течения заболева-
ния таков. В жировой ткани накапли-
вается большое количество вируса. Ор-
ганизм активно вырабатывает особые 
клетки, вызывающие цитокиновый 
шторм. Поэтому активное или длитель-

ное размножение SARS-CoV-2 и воспа-
ление могут возникать у людей с ожи-
рением и способствовать тяжёлому 
течению заболевания. Более того, учи-
тывая, что многие внутренние органы 
человека окружены жировой тканью, 
они находятся в зоне особого риска. 
РНК и белки SARS-CoV-2 обнаружива-
ют во многих тканях, включая лёгкие, 
мозг, кишечник и поджелудочную же-
лезу. Их может поражать фиброз (когда 
повреждённая функциональная ткань 
органа заменяется соединительной), 
нарушаться работа клеток, возникать 
проблемы с сосудами.

«Целенаправленное подавление 
воспаления в жировой ткани может 
улучшить результаты у пациентов 
с COVID-19. Препараты, уменьшающие 
воспаление жировой ткани у людей 
с ожирением, должны быть дополни-
тельно изучены у субъектов COVID-19», 
— заключили авторы работы.

Неожиданной особенностью SARS-
CoV-2 при ожирении стала способность 
этого вируса довольно быстро рас-
пространяться из поражённых орга-
нов в окружающую их жировую клет-
чатку, отметила заведующая кафедрой 
эндокринологии лечебного факульте-
та РНИМУ им. Н.И. Пирогова Татьяна 
Демидова.

— Как следствие пациент болеет бо-
лее тяжело, у него повреждаются жиз-
ненно важные органы. Такие люди мо-
гут дольше оставаться носителями 
и распространителями вируса, нуж-
даются в более длительном пребыва-
нии в стационаре и самоизоляции, — 
сказала эксперт.

Однако опасность развития тяжё-
лого течения COVID-19 может подсте-
регать людей не только с большим ви-
димым избыточным весом, но и при 
так называемом абдоминальном ожи-
рении. Так называют накопление жи-
ровой ткани вокруг и внутри органов.

— Абдоминальное ожирение диа-
гностируется даже тогда, когда ин-
декс массы тела чуть выше нормы, 
но окружность талии (то есть отло-
жение жира в брюшной полости) бу-
дет выше нормы, — пояснила «Извести-
ям» врач-эндокринолог, врач-диетолог 
первой категории «СМ-Клиники» Окса-
на Михалёва. — Если окружность та-
лии у мужчин более 94 см, а у женщин 
более 80 см, это и называется абдоми-
нальным ожирением.

Опасность такого типа ожирения 
в случае заражения COVID-19 объяс-
няется несколькими патологически-
ми механизмами.

— У людей с абдоминальным ожире-
нием вентиляция лёгких нарушена, что 
приводит к более частому развитию 
тяжёлой дыхательной недостаточно-
сти при возникновении пневмонии. — 
рассказала Оксана Михалёва. — Кроме 
того, для абдоминального ожирения 
характерна дислипидемия — накопле-
ние «плохих» фракций холестерина, ко-
торые способствуют появлению сво-
бодных радикалов, повреждающих 
лёгочную ткань. Воспалительные про-
цессы у таких пациентов протекают 
тяжелее.

По словам специалиста, есть науч-
ные исследования, указывающие, что 
при абдоминальном ожирении синте-
зируются определённые биологиче-
ски активные вещества, которые уси-
ливают цитокиновый шторм в ткани 
лёгких.

— Избавиться от висцеральной жи-
ровой ткани гораздо сложнее, чем 
от подкожной, — рассказал врач-
диетолог, профессор Алексей Коваль-
ков. — Для этого нужен комплекс про-
цедур — физические нагрузки, особый 
массаж, гормональная терапия.

Возможно, у людей с большим избы-
точным весом лонг-ковид может быть 
вызван тем, что SARS-CoV-2 находится 
в жировой ткани, считает заведующий 
лабораторией НИИ ФХБ им. А.Н. Бело-
зерского МГУ им. М.В. Ломоносова Ро-
ман Зиновкин.

— Не исключено, что коронавирус 
скрывается там от иммунитета, однако 
утверждать такое пока нельзя. Следу-
ет учесть, что авторы работы исследо-
вали ткань умерших от ковида людей. 
Скорее всего, у них был сильный им-
мунодефицит, вследствие чего вирус 
распространился по организму. Для 
подтверждения этой теории необходи-
мо исследовать жировую ткань живых 
людей, заражённых COVID-19, — ска-
зал эксперт.

В дальнейшем авторы работы счи-
тают необходимым изучить меха-
низмы входа SARS-CoV-2 в жировые 
клетки. Если самый известный сей-
час путь вируса заключается во вне-
дрении в рецептор ACE2, способ его 
заражения жировых клеток пока точ-
но не описан.

Штамм это значит
Как «Омикрон» распространился в РФ за праздники

Мария Недюк, Юлия Игнатьева

Хотя пока в России устойчиво сни-
жается количество новых случаев 

COVID-19, после новогодних каникул кри-
вая заболеваемости может снова пой-
ти вверх, не исключают эксперты. Такой 
прогноз связан не только с массовым ту-
ризмом, но и с распространением отли-
чающегося высокой заразностью штам-
ма «Омикрон», который, по словам главы 
Минздрава Михаила Мурашко, уже пе-
редаётся среди тех, кто не выезжал 
из страны. Тем временем зарубежные 
учёные выявляют новые угрозы. Кипр-
ская лаборатория заявила об обнаруже-
нии гибрида двух самых опасных вариа-
ций COVID-19 — «Омикрона» и «Дельты», 
получившего название «Дельтакрон». 
А французские специалисты сообщи-
ли об открытии штамма с 46 мутациями.

�� ЗАТИШЬЕ ПЕРЕД БУРЕЙ?

Декабрь 2021 года и начало января 
2022-го радуют снижением заболева-
емости COVID-19. Как раз 1 января ко-
личество новых случаев коронавируса 
в России опустилось ниже символи-
ческой отметки в 20 тыс. (19 751 за-
болевший), а затем продолжило сни-
жаться. 9 января штаб отчитался уже 
о 16 246 заражённых за последние сут-
ки. В ежедневных сводках впервые 
с начала 2021 года появились регио-
ны с нулевым или почти нулевым при-
ростом: Чукотский и Ненецкий авто-
номные округа, республики Калмыкия 
и Тыва. Это территории с низкой плот-
ностью населения, но 9 января к ним 
присоединились многолюдные Ниже-
городская область и Крым с уровнем 
прироста заболеваемости 0,05%.

Одновременно увеличивается доля 
случаев бессимптомного заражения 
коронавирусом. 9 января COVID-19 без 
каких-либо клинических проявлений 
выявили у 12,2% инфицированных, 8 ян-
варя таковых было 11,8%, 7 января — 11%, 
6 января — 10,6%. Это может говорить 
об увеличении объёма тестирования 
населения. А может — и об экспансии 
«Омикрона», который многие перено-
сят легко или бессимптомно.

— Скорее всего, «Омикрон» располз-
ся шире, чем сообщают, ведь за помо-

щью обращаются не все, а тесты не-
дешёвые, — предположил в беседе 
с «Известиями» старший научный сот-
рудник кафедры иммунохимии УрФУ 
Михаил Болков.

Ранее министр здравоохранения 
Михаил Мурашко сообщил, что в Рос-
сии были выявлены случаи заражения 
«Омикрон»-вариантом SARS-CoV-2 сре-
ди тех, кто не выезжал из страны. Он на-
помнил, что этот штамм «очень быстро 
распространяется», и призвал регионы 

принять серьёзные предупредитель-
ные меры.

— Сейчас наблюдается относитель-
ное падение количества случаев заболе-
вания коронавирусом из-за праздников 
и небольшого объёма тестирований, — 
сказал «Известиям» директор Институ-
та междисциплинарных медицинских 
исследований Европейского универси-
тета Антон Барчук.

Эксперт уверен: в течение следую-
щей недели мы увидим эффект распро-
странения «Омикрона» по России.

�� МОНСТРЫ НА КАНИКУЛАХ

7 января в Москве зафиксирован пер-
вый в этом году ковидный рекорд: 
в городе выявили 3694 новых слу-
чая заражения, что на 56,7% боль-
ше, чем 6-го числа, когда заболели 
2357 москвичей. Это близко к пока-
зателю более чем месячной давно-
сти: 2 декабря вирус обнаружили 
у 3805 человек. Рост числа заболев-
ших в каникулы был зафиксирован 
и в Санкт-Петербурге. Неудивитель-
но, так как именно в эти города с вы-
сокой плотностью населения в празд-
ничные дни съехалось большое число 
туристов, путешествующих по стране 
и миру, сказал «Известиям» Михаил 
Болков. Причём повлиял на заболева-

Общество

Па
ве

л 
Бе

дн
як

ов
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Ко
нс

та
нт

ин
 К

ок
ош

ки
н 

| «
И

зв
ес

ти
я»



07izvestia.ru
Известия

Понедельник, 10 января 2022

емость и новый штамм коронавируса, 
уверен эксперт.

— Это наверняка «Омикрон». Ско-
рость его распространения будет зави-
сеть от перемещения людей по стране, 
а в Новый год все ездили везде, — под-
черкнул Михаил Болков.

Случаи передачи «Омикрона» внутри 
страны были установлены специалиста-
ми НИИ гриппа им. А.А. Смородинцева 
уже в середине декабря, но на тот мо-
мент они были ещё недостаточно много-
численны, чтобы повлиять даже на ста-
тистику по городу, сказал «Известиям» 
учёный-генетик Дмитрий Прусс, рабо-
тающий в Солт-Лейк-Сити (США). Рост 
заболеваемости в Москве и Петербурге 
в конце каникул он также склонен свя-
зывать с дальнейшим распространени-
ем «Омикрона».

— Но уверенно можно будет об этом су-
дить несколько дней спустя, когда трен-
ды станут более определёнными и когда 
ослабнет влияние «праздничных» ано-
малий процесса тестирования, — гово-
рит учёный, имея в виду снижение коли-
чества тестирований в нерабочие дни.

Дмитрий Прусс убеждён: в ходе мас-
сового распространения нового штам-
ма заболеваемость в России может бы-
стро вырасти до рекордных значений.

— Мы увидим всплеск «Омикрона» 
только, так сказать, в зеркале заднего 

вида, то есть уже в разгаре, — полагает 
эксперт. — Это связано с тем, что секве-
нирование вирусных геномов в России 
запаздывает, а сам штамм распростра-
няется исключительно быстро. Поэто-
му практически невозможно поймать 
начало новой волны по данным секве-
нирования.

�� Х-ШТАММЫ

В конце года учёные из ЮАР опубли-
ковали исследование, где сказано, что 
новый штамм коронавируса «Омикрон» 
может предвещать окончание панде-
мии. Как передаёт Bloomberg, по дан-
ным исследователей, с каждой волной 
люди переносили заболевание всё лег-
че. Однако специалисты подчёркивают, 
что пока «Омикрон» слишком плохо изу-
чен, чтобы делать уверенные прогнозы.

К тому же в начале января появились 
данные о новых опасных вариантах ко-
ронавируса. Группа учёных из лабора-
тории биотехнологии и молекулярной 
вирусологии Кипрского университе-
та выявила гибрид штаммов «Дельта» 
и «Омикрон». Исследователи дали ему 
название «Дельтакрон».

— Мы обнаружили большое количе-
ство мутаций, которые раньше встре-
чались только в штамме «Омикрон». 
[Новый штамм] отличается от других 

вариантов тем, что имеет 30 мутаций, — 
сообщил СМИ руководитель лаборато-
рии доктор Леонтиос Кострикис.

По его словам, новый штамм коро-
навируса имеет общие корни с «Дель-
той» и некоторые мутации «Омикрона».

Как рассказал «Известиям» Дмитрий 
Прусс, в 2022 году в базы GISAID кипр-
ские учёные загрузили 24 генома. Авто-
матическая система всех их определила 
как «Дельту». Дмитрий Прусс подозре-
вает, что кипрские коллеги поторопи-
лись с выводами.

— Геномы коронавируса с Кипра за-
гружают в международную базу ред-
ко. Между тем у них ещё в ноябре по-
шла волна COVID-19, а в 20-х числах 
декабря жутко ускорилась — надо по-
лагать, это «Омикрон» пошёл по следам 
«Дельты». И вот на днях они загрузили 
24 декабрьских генома. Все они «Дель-
та» по автоматической классификации, 
но у всех есть делеция спайк-белка 69–
70. По словам доктора Кострикиса, они 
наблюдали до десяти дополнительных 
мутаций, объединяющих новые гено-
мы с «Омикроном». Я подозреваю, что 
это ошибка секвенирования в лабора-
тории, которая до того момента не про-
читала ни одного генома «Омикро-
на». Пока более опытная лаборатория 
не подтвердит результаты, я остаюсь 
скептиком, — сказал Дмитрий Прусс.

Тем временем 4 января учёные 
из Франции выявили новый вариант 
коронавируса, получивший обозначе-
ние B.1.640.2. В нём исследователи обна-
ружили 46 мутаций. Однако то, что но-
вый штамм коронавируса был открыт 
в ноябре 2021 года и пока не продемон-
стрировал высокой динамики распро-
странения, говорит о том, что он может 
оказаться всего лишь одним более чем 
из тысячи описанных вариантов, рас-
сказал «Известиям» профессор кафе-
дры генетики Института фундаменталь-
ной медицины и биологии КФУ Альберт 
Ризванов.

— Насколько он более заразный или 
патогенный, мы узнаем, только когда на-
копим больше информации, — подчерк-
нул эксперт.

По его мнению, основную опасность 
представляет всё-таки «Омикрон». 
Но и «Дельта» с её тяжёлым течени-
ем и относительно высокой смертно-
стью пока никуда не делась. Поэтому 
власти разных стран, в том числе тех, 
где подавляющее большинство насе-
ления получило прививки, поощряют 
ревакцинацию. Как писали СМИ, в Гер-
мании с 15 января только ревакцини-
рованные смогут войти в ресторан без 
отрицательного ПЦР-теста, в США срок 
ревакцинации всеми препаратами со-
кращён до пяти месяцев, а препаратом 
Johnson & Johnson — до двух.

С 9 января иностранцы, привитые 
«Спутником V», могут свободно посе-
щать Израиль, но, как уточнили в рос-
сийской дипмиссии, по приезде им при-
дётся сдать анализ на наличие антител 
к коронавирусу. Всего, по последним 
данным оперштаба (на 6 января), в Рос-
сии полностью привиты более 75 млн 
человек, коллективный иммунитет со-
ставляет 62,2%.

 

Путешествие ко времени
A Ещё 25 ноября Еврокомис-

сия представила список но-
вых рекомендаций по поездкам. В со-
ответствии с ним с 10 января 2022 года 
государства — члены ЕС должны от-
крыться для туристов из всех стран, 
если они прошли вакцинацию одо-
бренными не только в ЕС, но и ВОЗ 
препаратами. Кроме того, въезд пред-
лагается разрешить и тем, кто вы-
здоровел от коронавируса в течение 
180 дней до даты поездки. Этой группе 
туристов, как и привитым одобренным 
только ВОЗ препаратом, при пересе-
чении границы потребуется ПЦР-тест.

Как заявили «Известиям» в ЕК, дан-
ные правила могут распространиться 
и на россиян. Однако пока страны ЕС 
согласовывают детали.

— Принимая во внимание рост мас-
штабов вакцинации во всём мире, 
мы также предлагали отменить с 1 мар-
та систему списков стран по уровню 
эпидемиологической опасности, — за-
явили «Известиям» в пресс-службе Ев-
рокомиссии.

В пресс-службе Евросовета «Изве-
стиям», в свою очередь, сообщили, что 
ещё на заседании 16 декабря призвали 
принять обновлённые правила поездок 
как можно скорее. Однако обсуждения 
всё ещё продолжаются.

Исполнительный директор ETC 
Эдуардо Сантандер заявил «Извести-
ям», что они поддерживают упомяну-
тые обновления в сфере путешествий. 
Однако, по его словам, эти планы, ско-
рее всего, может поменять новый, 
стремительно распространяющийся 
штамм коронавируса.

— Несмотря на положительную ди-
намику, риск ограничений на поездки 
сохраняется из-за «Омикрона». Хотя 
в настоящее время в ЕС наблюдается 
самый высокий уровень вакцинации 
в мире. Решения правительств стран 
ЕС прошлым летом показали: при 
улучшении эпидемической ситуации 
ограничения на поездки сразу же сни-
маются, так как туристы могут путе-
шествовать безопасно, — подчеркнул 
Эдуардо Сантандер.

Он также выразил надежду, что 
к весне 2022 года российским туристам 
всё-таки разрешат беспрепятственно 
посещать Европу. Однако во многом 
всё упирается в одобрение российской 
вакцины «Спутник V» ВОЗ.

— 74% поездок россиян приходится 
на Европу, поэтому граждане РФ игра-
ют чрезвычайно важную роль для рын-
ка. Россия — лишь один из примеров. 
Именно поэтому мы поддерживаем 
инициативу освободить от дополни-
тельных требований путешественни-
ков из всех стран, которые привиты 
одобренными ВОЗ вакцинами, — под-
черкнул представитель ETC.

Что касается одобрения «Спутника 
V» ВОЗ, по некоторым сообщениям, это 
действительно может произойти даже 
до начала летнего сезона 2022 года. Ди-
ректор по регулированию и преквали-
фикации организации Роджерио Гаспар 
заявил в конце декабря: ВОЗ сможет 
провести инспекцию на месте произ-
водства российской вакцины в феврале 
2022-го, если будет подана необходимая 
часть документов. Ранее руководитель 
Европейского регионального бюро ор-
ганизации Ханс Клюге вовсе говорил, 
что «Спутник V» может получить одо-
брение в первом квартале 2022 года. 
В начале января замглавы МИД РФ 

Александр Панкин заявил, что Москва 
видит обнадёживающие сигналы о при-
знании «Спутника V» ВОЗ, но расцени-
вает их как успокаивающие РФ: «Я вижу 
что-то обнадёживающее, но в этом, по-
моему, явно присутствует и определён-
ный политес по отношению к России, 
что вот-вот, в первом квартале, в пер-
вом полугодии».

Если это всё-таки произойдёт, 
при планировании путешествий 
в ЕС россиянам придётся учитывать 
множество нюансов. ЕК утвердила 
стандартный срок действия сертифи-
катов о вакцинации — девять месяцев 
(270 дней). Это правило вступает в силу 
1 февраля. Таким образом, если серти-
фикат о вакцинации был выдан 15 мая 
2021 года, на территории ЕС он будет 
действителен только до 15 февраля 
2022-го.

В случае если прививка была сде-
лана ещё раньше, придётся пройти ре-
вакцинацию. Желательно озаботить-
ся этим как минимум за пять недель 
до даты отправления. Закладывать 
нужно 21 день на фазу между первой 
и второй прививками и ещё как мини-
мум 14 дней на формирование имму-
нитета. Важно уточнять требования 
конкретной страны ЕС. Так, например, 
Эстония требует ждать ещё 21 день по-
сле прохождения всех этапов вакцина-
ции. Франция пускает, если путеше-
ственник был привит одобренными 
в ЕС вакцинами не менее чем 14 дней 
назад. Дания с 24 декабря вовсе требу-
ет от иностранцев при въезде предо-
ставлять отрицательный ПЦР-тест не-
зависимо от статуса вакцинации.

На эти правила россиянам стоит 
обращать внимание, даже если ВОЗ 
не одобрит «Спутник V» до летнего се-
зона. Вакцинированных отечествен-

ным препаратом граждан РФ ведь 
пускают Греция, Хорватия, Венгрия, 
Словения, Кипр, Болгария и Эстония. 
Соответственно, теперь в эти страны 
с сертификатом можно попасть, если 
с момента завершения вакцинации 
не прошло более 270 дней.

Напомним, ранее возможность пу-
тешествовать по Европе для россиян 
открылась благодаря решениям Ав-
стрии и Италии. Вена разрешила при-
витым «Спутником V» при наличии 
достаточного количества антител сде-
лать дополнительную прививку одной 
дозой мРНК-вакцины (то есть Pfizer 
или Moderna) и получить европейский 
COVID-сертификат. В Италии ковид-
ный паспорт также стали выдавать по-
сле бустерной дозы мРНК-вакцины тем, 
кто прошёл полный курс вакцинации 
«Спутником V» (или китайской Sinovac) 
от 28 дней до 180 дней назад.

Однако на запрос «Известий» о том, 
будет ли пускать ЕС россиян, которые 
после «Спутника V» поставили бустер-
ную дозу одобренным в объединении 
препаратом, в Еврокомиссии не пре-
доставили комментария.

Что касается группы переболевших 
туристов, в ЕК пояснили «Известиям», 
что в качестве доказательств о пере-
несённом заболевании необходимо 
предъявить старый положительный 
результат ПЦР-теста. При этом доку-
мент, свидетельствующий о наличии 
антител, не засчитывается, подчер-
кнули в ЕК. Как рассказала «Извести-
ям» российская студентка по обмену 
во Франции, в своё время для получе-
ния европейского ковидного паспор-
та она представила документ о пе-
ренесённом заболевании с портала 
госуслуг.

Ситуацию осложняют и новые огра-
ничения в Европе из-за распростране-
ния «Омикрона». В Нидерландах как 
минимум до середины января прод-
лится строгий локдаун. 7 января вла-
сти Германии приняли решение ввести 
правило 2G+. То есть заведения обще-
ственного питания будет разрешено 
посещать только привитым и перебо-
левшим при наличии отрицательного 
теста или бустерной прививки. Италия 
вернула масочный режим. С 3 января 
по Франции носить средства индиви-
дуальной защиты обязаны все с шести-
летнего возраста, в том числе на ули-
це. Так что помимо волокиты с тестами 
и сертификатами желающим путеше-
ствовать по Европе придётся следить 
за коронавирусными ограничениями, 
объявленными в каждой конкретной 
стране.
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«Кинжал» в ножнах
A Летом прошлого года два 

самолёта МиГ-31К, имею-
щие возможность применять гиперз-
вуковые ракеты из состава комплекса 
«Кинжал», были временно переброше-
ны на российскую авиабазу Хмеймим 
в Сирийской Арабской Республике. 
Их экипажи совершили учебные по-
лёты в восточной части Средиземного 
моря, в ходе которых выполнили зада-
чи по освоению воздушного простран-
ства стратегически важного региона. 
Вместе с «МиГами» учебные полёты 
осуществили противолодочный само-
лёт Ил-38 и дальние бомбардировщики 
Ту-22М3. Участие последних в манёв-
рах неслучайно. Ожидается, что «Ту-
полевы» в дальнейшем также смогут 
вооружаться «Кинжалами».

Ракетно-технические подразделе-
ния ВКС должны не только принять 
гиперзвуковые «Кинжалы», но и обе-
спечить их хранение, подготовку к бо-
евому применению, контроль состо-
яния и проведение своевременных 
регламентных работ, рассказал «Из-
вестиям» военный эксперт Виктор Му-
раховский.

— Для них должны быть оборудова-
ны арсеналы, — объяснил он. — Мин-
обороны установит нормативы бое-
комплекта для таких изделий. Одна 
его часть будет находиться в опера-
тивной готовности и располагать-
ся вблизи аэродромов. Другую часть 
будут использовать в особый пери-
од. Её обычно хранят отдельно. Кроме 

того, надо учесть, что на вооружение 
принимаются не только боевые раке-
ты, но и весь целый комплект оборудо-
вания — от контрольно-проверочных 
машин до учебно-разрезных макетов 
боеприпасов и средств проведения ре-
гламентных работ. Также ВКС необхо-
димо принять тренировочные боепри-
пасы и массогабаритные макеты.

В ВКС готовы к такой работе, расска-
зал «Известиям» бывший командующий 
4-й армией ВВС и ПВО, Герой России ге-
нерал-лейтенант Валерий Горбенко.

— У командования Воздушно-кос-
мических сил есть опыт постанов-
ки на вооружение довольно слож-
ных дальнобойных ракет, в том числе 
и с ядерными боеголовками, — напом-

нил он. — Принципы расположения 
и оборудования таких объектов всем 
необходимым давно отработаны.

Для развёртывания непосредствен-
но МиГ-31К, носителей «Кинжалов», 
ВКС тоже подготовлены, отметил Вик-
тор Мураховский.

— Эти самолёты в смысле техни-
ческого обслуживания и подготовки 
к полёту не требуют дополнительной 
сложной инфраструктуры и оборудо-
вания, — уточнил эксперт. — Всё необ-
ходимое должно быть в частях аэро-
дромно-технического обеспечения.

�� К БОЮ ГОТОВЫ

Гиперзвуковые ракеты Х-47М2 «Кин-
жал» воздушного базирования стоят 
на опытно-боевом дежурстве в частях 
ВКС с 2017 года. Первая эскадрилья 
из десяти истребителей-перехватчи-
ков дальнего радиуса МиГ-31К была 
размещена в Южном военном окру-
ге. Известно, что комплексы неодно-
кратно использовались в военных ма-
нёврах на юге страны и над Чёрным 
морем. «МиГи» не раз успешно приме-
няли «Кинжалы» по целям на расстоя-
нии не менее 800 км.

В начале 2021 года командующий 
войсками Центрального военного 
округа Александр Лапин рассказал 
о планах оснастить этими комплек-
сами 712-й истребительный авиаполк 
в Канске. По его словам, это должно 
произойти до 2024 года. До этого на-

чальник Генштаба Валерий Гераси-
мов говорил об испытаниях МиГ-31К 
с «Кинжалами» в Арктике. Таким об-
разом, экипажами ВКС было отрабо-
тано применение нового комплекса 
в различных климатических условиях.

«Известия» уже писали, что такие 
системы вооружений будут развёрну-

ты в других военных округах и на Се-
верном флоте. «Кинжалами» в первую 
очередь усилят Западный военный 
округ. Сроки их постановки на боевое 
дежурство зависят от выполнения гос-
оборонзаказа и подготовки экипажей 
самолётов-носителей. Западное стра-
тегическое направление считается од-
ним из наиболее приоритетных для 
развёртывания этого комплекса.

«Кинжалы» при использовании с ис-
требителя МиГ-31К имеют дальность 
досягаемости целей около 2 тыс. км. 
Другие развитые в военном отношении 
страны только подходят к созданию 
таких систем. Считается, что защиты 
от гиперзвуковых ракет нет ни у одно-
го государства.

МиГ-31 в качестве платформы для 
«Кинжалов» был выбран неслучайно. 
Этот сверхзвуковой всепогодный ис-
требитель-перехватчик дальнего ра-
диуса действия был разработан ещё 
в Советском Союзе, но эксперты до сих 
пор называют его непревзойдённой 
боевой машиной в своём классе.

«МиГи», которые будут использо-
вать гиперзвуковые ракеты, модер-
низируются. Как писали «Известия», 
новые МиГ-31К получат систему 
управления, которая фактически возь-
мёт на себя пилотирование в момент 
пуска. Она с учётом координат целей, 
погодных условий и других факторов 
будет самостоятельно выводить са-
молёт в точку запуска. В автоматиче-
ском режиме будут устанавливаться 
все параметры, в том числе по скоро-
сти и высоте. Экипажу останется толь-
ко следить за показаниями приборов 
и в нужный момент «нажать на кноп-
ку». Появление новой системы управ-
ления ускорит процесс подготовки пи-
лотов в войсках.

« МИГ-31 КАК ПЛАТФОРМА ДЛЯ «КИНЖАЛОВ» ВЫБРАН 
НЕСЛУЧАЙНО. ЭТОТ СВЕРХЗВУКОВОЙ ВСЕПОГОД-
НЫЙ ИСТРЕБИТЕЛЬ-ПЕРЕХВАТЧИК РАЗРАБОТАН ЕЩЁ 

В СССР, НО ЭКСПЕРТЫ НАЗЫВАЮТ ЕГО НЕПРЕВЗОЙДЁННОЙ БО-
ЕВОЙ МАШИНОЙ В СВОЁМ КЛАССЕ

« В НИДЕРЛАН-
ДАХ ДО СЕРЕ-
ДИНЫ ЯНВА-

РЯ ПРОДЛИТСЯ СТРОГИЙ 
ЛОКДАУН. ВЛАСТИ ГЕРМА-
НИИ ПРИНЯЛИ РЕШЕНИЕ 
ВВЕСТИ ПРАВИЛО 2G+. ВО 
ФРАНЦИИ НОСИТЬ СРЕД-
СТВА ИНДИВИДУАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ ОБЯЗАНЫ ВСЕ С 
ШЕСТИЛЕТНЕГО ВОЗРАСТА
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Культура

«Мне вообще не хотелось писать новые песни»
Фронтмен Depeche Mode Дейв Гаан — о крещении в православие, раскаивающемся Элвисе  
и мамином совете «найти работу»

Дмитрий Сараев

В декабре 2021 года вышли коллек-
ционное переиздание класси-

ки rockumentary «Depeche Mode “101”» 
Д.А. Пеннебейкера и новый сольный 
релиз вокалиста культовых британ-
цев Дейва Гаана — студийный альбом 
«Imposter» (Dave Gahan & Soulsavers), вы-
держанный в эстрадной крунинг-эсте-
тике. Фронтмен Depeche Mode расска-
зал «Известиям» о том, как, где и для чего 
создавались эти пластинки, какую пес-
ню просил записать Джеймс Хетфилд 
и что бывает после тура из 130 концер-
тов. В беседе принял участие продюсер 
Рич Мачин.

Господа, как вам живётся в ковидной 
действительности? Вакцинировались? 
Дейв, как ваше хобби — рисование?

Дейв Гаан: Сразу скажу — конечно, 
мы все вакцинированы.

Рич Мачин: Мы же не совсем без-
мозглые.

Д. Г.: Как это ни странно, но, как толь-
ко начались локдауны и прочие ограни-
чения, я стал играть больше, чем ког-
да-либо. Подключал свою маленькую 
электрогитару, ставил [альбом] «Exile 
On Main St.» The Rolling Stones и играл 
с ними часами. И в какой-то момент 
я даже хвастался перед моей чем-то за-
нимавшейся по дому супругой: «Гляди-
ка! А я теперь в рок-группе нарезаю!» 
А она просто смотрела на меня и отве-
чала, как пацану: «Молодец! К самим 
The Rolling Stones попал — очень кру-
то!» Вообще же я нашёл в этом всём 
полную свободу, порой просто без-
дельничая. И в итоге внезапно обнару-
жил для себя и в себе нечто новое, что 
помогало полностью раскрепоститься. 
Это и заставляло меня просто играть 
на гитаре и даже начать набрасывать 
какие-то идеи на айфон. Что касается 
живописи, я рисовал не так много, как 
мог бы. Закупился холстом для этих це-
лей, но пока даже не подходил к нему. 
Задумок и в этом плане по-прежнему 
много, но я пока откладываю их на по-
том. В общем всё было не так уж и плохо.

Будем надеяться, что идеи с вашего ай-
фона в итоге приведут к работе над но-
вым альбомом Depeche Modе.

Д. Г.: Есть масса вещей, которые 
мы сделали с Depeche Mode, ими я дей-
ствительно горжусь. Это чувство при-
шло ко мне со временем и возрастом. 
Мартин (Гор — гитарист, клавишник, 
автор большинства песен Depeche 
Mode. — «Известия») выпустил пластин-
ку в самом начале прошлого года, она 

мне очень понравилась. Я купил её, по-
тому что иначе было бы как-то непра-
вильно. Знаю, что он тоже усердно ра-
ботал в студии, так что уверен: в 2022-м 
мы обязательно встретимся, чтобы про-
сто поболтать о том, с чем мы оба могли 
бы двигаться дальше.

Дейв, последний тур Depeche Mode был 
самым продолжительным за всю исто-
рию группы и состоял из 130 концертов. 
Что вспоминается на фоне дефицита вы-
ступлений сегодня?

Д. Г.: После Global Spirit Tour я про-
сто сказал себе: «С тебя хватит, чу-
вак!» И я говорил себе это много-мно-
го раз. Мне не хотелось писать новые 
песни или вообще что-то делать, при-
думывать. Я вернулся домой — к семье 
и друзьям — и просто пытался влиться 
в обычную жизнь, раствориться в ней. 

Вообще не чувствовал никакого вдох-
новения. На самом деле у меня почти 
всегда так после длительного проекта 
или тура. Начинаю задаваться вопро-
сом: «А хочу ли я, чёрт возьми, всем этим 
заниматься дальше?» Я подумал, может 
быть, мне стоит научиться шить обувь 
или, как сказала бы моя мама, «найти на-
стоящую работу»?

То есть были мысли об уходе на покой?
Д. Г.: В общем да. Послушайте, в сле-

дующем году мне исполняется 60 лет — 
я знаю, что в наши дни это далеко не ста-
рость, но...

Кстати, как будете праздновать юбилей? 
Может, какой-то специальный релиз или 
концерт?

Д. Г.: Думаю, подобных вещей я де-
лать не буду. Но отвечать за всех не ста-
ну. Возможно, кто-нибудь из друзей или 
близких задумает организовать некое 
секретное мероприятие, сюрприз для 
меня. Но в этом случае я буду послед-
ним, кто узнает о месте и времени его 
проведения. И стану последним, кто по-
кинет эту тусовку.

Как вам удалось вернуться к активной 
творческой жизни, пусть пока и за рам-
ками Depeche Mode?

Д. Г.: Идея создания «Imposter» и ра-
бота над ним действительно откры-
ли во мне какие-то новые чакры. Я по-
думал: «Ничего себе, а я всё ещё могу 
получать удовольствие от занятий 
музыкой и жить в гармонии со своим 
голосом!»

Р. М.: Мы много общались с Дейвом, 
но у нас изначально не было планов де-
лать ещё одну запись. Однажды днём, 
как гром среди ясного неба, мне позво-
нил Дейв и спросил, как бы я отнёсся 
к записи каверов.

Д. Г.: Да, мы потратили много време-
ни, обсуждая артистов, которые вдох-
новляли нас все эти годы. Мне эти песни 
помогли пережить множество разных 
моментов, всегда поддерживали мою 
веру в то, что я могу самовыразиться 
как-то ещё. Вот этим самовыражением 
в итоге и стал «Imposter».

В чём главные отличия работы над про-
ектами Depeche Mode и Soulsavers? И на-
сколько легко прошла сессия записи?

Д. Г.: Это два совершенно разных под-
хода к коллективной работе. И то и дру-
гое мне лично очень нравится, но даже 
на чувственном уровне всё очень по-
разному. Этот проект с Soulsavers мы на-
чали с Ричем два года назад. Несмотря 
на то что это наша коллекция песен дру-
гих артистов, задача была сделать так, 
чтобы альбом звучал, будто это наша 
музыка.

Р. М.: Если время от времени вы делае-
те перерывы в работе, общении, то в ито-
ге всё складывается так, как вы хотите. 
Звёзды сходятся как надо, и всё само 
становится на свои места. Если говорить 
об «Imposter», то я на седьмом небе от его 
звучания. Это была самая лёгкая запись, 
которую я когда-либо делал. Мы не руга-
лись и не тупили. Всё гладко. Тем более 
весь процесс прошёл в уникальной сту-
дии Shangri-La в Малибу, которая при-
надлежит сейчас продюсеру Рику Руби-
ну и где работали Боб Дилан и U2.

Со своей версией хита «Nothing Else 
Matters» вы засветились и в другом ка-
вер-проекте — «Blacklist», посвящённом 
30-летию «Чёрного альбома» Metallica. 
Не возникало ли идеи включить этот трек 

в «Imposter» или исполнять его живьём 
на концертах Soulsavers?

Д. Г.: Это совершенно разные про-
екты. И, кстати, мы играем альбом 
«Imposter» на концертах целиком от на-
чала до конца. Для нас важно всё — и как 
играть эти песни, и порядок их испол-
нения, так как он должен соответство-
вать трек-листу альбома. Да, помимо 
«Imposter» мы исполняем ещё несколько 
песен Soulsavers. А «Nothing Else Matters» 
меня лично попросил записать Джеймс 
Хетфилд (фронтмен группы Metallica. — 
«Известия»). Я делал свою версию вме-
сте с Питером Хейсом из Black Rebel 
Motorcycle Club и ещё несколькими му-
зыкантами из Исландии. Мне хотелось 
получить что-то синематическое и со-
всем непохожее на оригинал. Если чест-
но, было немного не по себе. И я не ду-
маю, что когда-либо исполню этот кавер 
живьём.

Это ваш первый полноразмерный аль-
бом чужого авторского материала. В чём 
отличие в подходах в работе над миро-
выми хитами и собственными сочине-
ниями тех же Depeche Mode?

Д. Г.: На самом деле я уже много лет 
пою написанные кем-то чужие песни. 
Просто этот кто-то — Мартин Гор, глав-
ный автор песен в Depeche Mode. В не-
котором смысле я по-настоящему заду-
мался о том, что всегда пытался найти 
своё собственное место в чужих песнях. 
Случилось это после того, как мы за-
писали «Imposter». В первые годы су-
ществования Depeche Mode подобных 
мыслей не было и близко. А затем ис-
полнение песен Мартина меня переста-
ло сильно вдохновлять, чего-то стало 
не хватать. Я морочился этим в течение 
многих лет, прежде чем почувствовал 
себя достаточно уверенным, чтобы на-
чать предлагать группе свои песни 

и идеи. Ведь это не входило в мои долж-
ностные обязанности — я был просто 
певцом, исполнителем.

Я действительно выгорел после 
последнего тура Depeche Mode, и вот 
мы с Ричем начали дискутировать 
на тему песен и исполнителей, кото-
рые повлияли на нас. Не успели мы огля-
нуться, как записали альбом Soulsavers. 
В таких песнях, как «The Dark End Of The 
Street» Дэна Пенна и Джеймса Карра или 
«Not Dark Yet» Боба Дилана, отража-
ется моя собственная жизнь. Я бы 
не знал, как их петь, будучи 18-лет-
ним.

Какая из этих песен вы-
зывает в вас наибольший 
эмоциональный резонанс?

Д. Г.: «The Desperate 
Kingdom Of Love» Пи Джея 
Харви, «Held My Baby Last Night» 
Элмора Джеймса. А вот «The 
Dark End Of The Street» 
очень близка тем, что 
я мог бы быть ав-
тором этого трека. 
Правда, вряд ли по-
добная песня могла 
бы попасть на мой 
сольник «Hourglass» 
или альбом «Songs 
Of Faith And Devotion» 
от Depeche Mode. Я без 

ума от «Smile» (Нэт Кинг Коул. — «Из-
вестия») и, конечно, от «Always On My 
Mind».

Большинству последняя больше извест-
на в диско-интерпретации от Pet Shop 
Boys. У вас она звучит очень трагично 
и уязвимо.

Д. Г.: Мне ближе вариант Элви-
са Пресли. И когда я слышу его голос 
в этой песне, он звучит так, как будто 
певец действительно просит прощения 
и ищет искупления.

Читал, что ваша вера — греческое право-
славие. Как это сложилось?

Д. Г.: Это было не совсем моё реше-
ние. Я женился на греческой девушке. 
А для того чтобы нам можно было вен-
чаться, я принял греческое правосла-

вие. Церемонию проводил священ-
ник, всё было по правилам.

В храмах православных, в том 
числе русских, бываете?

Д. Г.: Да, я люблю по-
сещать православные 

храмы. Но не куль-
та церковного ради, 

я не столь религио-
зен сегодня.

Дейв, вы прошли 
через многие 
трудности. Что 
придаёт сил 
д ля жизни 
и творчества?

Д. Г.: Столь-
ко разных ин-

тересных вещей 
происходит во-
круг меня и всех 
нас. Я счастлив 

и доволен. У меня 
прекрасные дру-
зья и семья, они 
всегда меня под-
держивают. Я на-
слаждаюсь своей 
сегодняшней жиз-
нью. Да, конеч-
но, мне и сейчас 
приходится ча-
сто бороться 
со своим вну-
тренним «я». 
Но я очень 
благодарен 
миру за то, 
что имею 
или, наобо-
рот, лишён 
сейчас.

Вскрытые резервы
Как теннисисты пробились в полуфинал Кубка ATP

Дмитрий Гарин 

С борная России по теннису в ослаб-
ленном составе смогла дойти до по-

луфинала Кубка ATP, который проходил 
в Сиднее с 1 по 9 января. Тон нашему вы-
ступлению задавал лидер команды Да-
ниил Медведев, а вот второй скрипкой 
стал Роман Сафиуллин. Чемпион юни-
орского Australian Open 2015 перед на-
чалом турнира был только 167-й ракет-
кой мира, но смог обыграть двух топовых 
оппонентов, а также здорово проявить 
себя в парном разряде. Благодаря дуэту 
Медведев — Сафиуллин Россия остави-
ла за бортом Италию, Францию и Австра-
лию. Главная задача выполнена: перед 
стартом Australian Open 2022 россияне 
набрали отличную форму.

Коронавирус внёс коррективы в рас-
становку сил на Кубке ATP: россияне 
потеряли статус безоговорочных фа-
воритов. Андрей Рублёв, Аслан Кара-
цев и Евгений Донской сдали положи-
тельные тесты на COVID-19 и не смогли 
помочь нашей сборной в Австралии. 
А Карен Хачанов, видимо, обжегшись 
неучастием в Кубке Дэвиса-2021, сразу 
решил, что в этот раз на командном тур-
нире его не будет. Он заявился на оди-
ночный турнир в Аделаиде, где дошёл 
до финала.

По итогам коронавирусных инси-
нуаций в сборную вошли Даниил Мед-
ведев (второй номер рейтинга), Роман 
Сафиуллин (167-й) и Евгений Карлов-
ский (269-й). Капитан команды и по со-

вместительству личный тренер Медве-
дева — Жиль Сервара. В таком составе 
выйти из группы с Италией (два игрока 
из топ-10), сильной сборной Франции 
и Австралией с поддержкой полных 
трибун рассчитывать не приходилось. 
По регламенту Кубка ATP в полуфинал 
выходила только одна сборная.

Первую игру наши парни прове-
ли уже 2 января с Францией. Сафиул-
лин сразу удивил, обыграв 58-ю ракет-
ку мира Артура Риндеркнеха (отыграл 
15 брейк-пойнтов из 19 во втором сете). 
А Медведев уступил Юго Умберу, кото-
рого можно смело назвать неудобным 
соперником для Даниила (в про шлом 

году выбил россиянина на German 
Open в Галле). Всё решалось в пар-
ном поединке. На него от России вы-
шли Медведев и Сафиуллин, а от Фран-
ции — свеженькие Эдуар Роже-Васслен 
и Фабрис Мартен. Оба большие специа-
листы игры именно в парном разряде — 
каждый выигрывал турниры «Большо-
го шлема». Однако Медведев наконец 
проснулся и заиграл в привычном чем-
пионском стиле. Сафиуллин обедни 
тоже не испортил и порой действовал 
эффектно. Россияне в экономном сти-
ле взяли у соперников оба сета с мини-
мальным счётом. Этого хватило для об-
щей победы.

Спустя два дня Сафиуллин вновь 
обыграл гораздо более статусного со-
перника. Показалось, что в первом сете 
49-я ракетка мира Джеймс Дакворт не-
дооценил россиянина, уступив на тай-
брейке, а когда во второй партии решил 
играть в полную силу, было уже позд-
но. Уроженец Подольска поймал кураж 
и открыл счёт. Следом Медведев лег-
ко обыграл Алекса де Минаура, выве-
дя Россию в лидеры квартета. Но для 
выхода в полуфинал надо было обыг-
рать Италию во главе с седьмой ракет-
кой мира Маттео Берреттини и десятым 
номером рейтинга Янником Синнером.

В первом матче Сафиуллин навя-
зал настоящую борьбу Синнеру, усту-
пив первый сет только на тай-брейке, 
а во втором не реализовав множество 
брейк-пойнтов. Медведев и Берретти-
ни сражались около трёх часов. Пер-
вая партия безоговорочно осталась 
за россиянином, вторая в острой борь-
бе — за итальянцем. В третьей партии 
оба допускали много ошибок. Беррет-
тини играл умнее, чем в начале, но это 
ему не помогло: не без шероховатостей 
Даниил выиграл матч и передал судь-
бу команды в руки его пары с Сафиул-
линым.

Медведев и Сафиуллин вместе игра-
ли пару на юниорском уровне, то есть 
можно говорить о потенциальной сы-
гранности этого дуэта. Но лишь о потен-
циальной: прошло уж слишком много 
времени, а соперники — игроки первой 
десятки. И если сначала были недочё-
ты (проигранный сет, небольшая раско-
ординированность), то постепенно Са-
фиуллин и Медведев притёрлись друг 
к другу. На чемпионском тай-брейке они 

уже не оставили соперникам и шанса, 
в результате чего Россия пробилась 
в полуфинал.

Там нас ждала сборная Канады. Пе-
ред матчем сложно было выделить фа-
ворита. Оба игрока сборной Канады 
Денис Шаповалов и Феликс Оже-Альяс-
сим входят в топ-15. На групповом эта-
пе они проиграли США в первом туре 
(0:3), но затем смогли победить Вели-
кобританию и Германию. Шаповалов 
был сильнее Яна-Леннарда Штруффа, 
но уступил Дэну Эвансу. Оже-Альяс-
сим сумел обыграть сначала Кэмеро-
на Норри, а затем Александра Зверева 
(впервые одержал победу над предста-
вителем топ-5 и обеспечил себе возвра-
щение в топ-10). Также отметим побе-
ду Оже-Альяссима и Шаповалова в паре 
над британским дуэтом Джейми Мар-
рей — Джо Солсбери. Но у россиян, не-
смотря на отсутствие лидеров, в Сиднее 
уже была победа над Италией, которая 
должна была придать парням ещё боль-
ше уверенности.

Первыми на корт вышли Сафиуллин 
и Шаповалов. Роман не только сумел на-
вязать равную борьбу 14-й ракетке мира, 
но и взял второй сет. В решающей пар-
тии россиянин был близок к тому, что-
бы сделать брейк и довести дело до по-
беды. Но, как и в матче с Синнером, его 
подвели нервы. При счёте 1:2 канадец 
отыграл шесть брейк-пойнтов. Это ста-
ло решающим моментом матча.

Следом состоялась встреча Медве-
дева и Оже-Альяссима. До счёта 4:4 со-
перники демонстрировали равную 
игру, но затем Даниил взял восемь гей-
мов подряд. Медведеву хватило чуть 
более часа, чтобы разгромить обидчи-

ка Зверева. Феликс допустил 25 невы-
нужденных ошибок, не смог заработать 
ни одного брейк-пойнта и показал ужас-
ный процент попадания первым мячом. 
Он впервые с 2020 года проиграл партию 
под ноль. Таким образом, всё вновь ре-
шалось в парах, но удача была на сто-
роне соперников. Долгое время шла 
равная борьба с небольшим преимуще-
ством россиян, но на супер-тай-брейке 
канадцы сразу захватили преимуще-
ство. Повели 6:3 и уже не дали нам шан-
сов отыграться. Обидное поражение Да-
ниила и Романа, которые в праздники 
стали главными героями страны наряду 
с лыжницей Натальей Непряевой.

— Полуфинал — достойный резуль-
тат, — сказал «Известиям» Евгений Ка-
фельников, экс первая ракетка мира. — 
Ребята молодцы. Перед ними стояла 
задача получить игровую практику, 
они с ней справились. Такие матчи бу-
дут отличным опытом для Сафиуллина. 
Он набрал хорошую форму перед ква-
лификацией на Australian Open. Наде-
юсь, что он пройдёт в основную сетку 
«Большого шлема».

Также Кафельников оценил игру 
Медведева, одержавшего в Сиднее три 
победы в одиночном разряде из четы-
рёх возможных.

— Медведев был великолепен, — под-
черкнул он. — Он сыграл четыре оди-
ночных матча, набрал шикарную форму 
перед первым Australian Open. Именно 
за этим стоило играть на ATP Cup.

Australian Open пройдёт с 17 по 30 ян-
варя. В прошлом году Медведев дошёл 
до финала австралийского мейджо-
ра, уступив в решающем матче Нова-
ку Джоковичу.

Дейв Гаан — британский музыкант, 
певец и автор песен, наиболее из-
вестен как вокалист электрон-
ной группы Depeche Mode с мо-
мента её образования в 1980 году. 
Soulsavers — музыкальная формация 
продюсера и музыканта Рича Мачина. В послуж-
ном списке Soulsavers семь собственных студий-
ных альбомов, в записи которых принимали уча-
стие такие звёзды, как Марк Ланеган (Screaming 
Trees), Майк Паттон (Faith No More) и Джейсон 
Пирс (Spiritualized). В конце 2021 года фронтмен 
Depeche Mode выпустил уже третью по счёту пла-
стинку с Soulsavers и Ричем Мачином.
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